
СТУДЕНТ И УРОЖАЙВАЖНЫЙ 
УЧАСТОК 
ВОСПИТАНИЯ

Вчера в Свердловске со
стоялась седьмая сессия го
родского Совета народных 
депутатов XVI созыва. Ос
новной вопрос повестки дня 
сессии: «О состоянии и ме
рах по улучшению работы 
учреждений культуры по 
коммунистическому воспита
нию трудящихся в свете ре
шений XXV съезда КПСС».

С докладом по этому во
просу выступила замести
тель председателя гориспол
кома Н. А. Прокопенко.

Свердловск располагает 
широкой сетью учреждений 
культуры и искусства, созда
ющих возможности для по
вышения культурного уров
ня свердловчан.

Докладчик отметила, что 
учреждения культуры и ис
кусства за последние годы 
улучшили работу по идейно
политическому, трудовому и 
нравственному воспитанию 
трудящихся. Созданы значи
тельные высокохудожествен
ные произведения искусства, 
расширился репертуар и по
высилось качество спектак
лей и концертов. Произведе
ния советских авторов со
ставляют основу текущего 
репертуара театров. Еже
годно проходит неделя «Те
атр и дети». Способствует 
эстетическому воспитанию 
трудящихся и обогащает 
деятелей культуры знания
ми современных проблем 
производства содружество 
производственных и творче
ских коллективов. Успешно 
проведен в городе первый 
Всесоюзный фестиваль само
деятельного художественно
го творчества.

Вместе с тем городской 
Совет народных депутатов 
отмечает, что учреждения 
культуры и искусства еще не 
в полной мере реализуют 
свои возможности в деле 
идейно-политического, нрав
ственного и эстетического 
воспитания трудящихся. Ма
ло проводится массовых ме
роприятий во Дворцах и До
мах культуры, слабо исполь
зуется их база в дневное 
время, а также для работы 
с детьми и подростками.

В докладе была проанали
зирована работа театров, от
делов культуры, творческих 
союзов, учреждений куль
туры.

С содокладом выступил 
председатель постоянной ко
миссии по культуре М. С. 
Прохоров. В прениях по пер
вому вопросу приняли уча
стие депутаты городского 
Совета: председатель Ок
тябрьского райисполкома 
Л. И. Погребняков, брига
дир котельщиков Уралхим- 
машзавода А. Н. Касьянов; 
депутат областного Совета, 
председатель правления 
Свердловского отделения Со- 
:oäa художников РСФСР 
Д. М. Ионин и другие. В зак
лючение прений выступил 
секретарь Свердловского 
горкома партии В. В. Андри
анов.

Сессия приняла разверну
тое решение по этому во
просу, в Котором, в частно
сти, говорится: активно под
держивать и широко рас
пространять передовые фор
мы. и методы работы с раз
личными категориями трудя
щихся, молодежью и детьми. 
Усилить работу среди детей, 
подростков, учащихся и сту
дентов. Укреплять контакте 
органами народного образо
вания, педагогическими кол
лективами, комсомольскими 

-и пионерскими организация
ми. Считать необходимым 
проведение в апреле и октяб
ре каждого года недели «Те
атр и дети». Участники сес
сии наметили меры по моби
лизации трудящихся на пре
творение в жизнь решений 
XXV съезда КПСС, повы
шение роли учреждений 
культуры и искусства в ком
мунистическом воспитании 
трудящихся, по борьбе 
свердловчан за превращение 
нашего города в город высо
кой культуры и образцового 
общественного порядка.

Участники сессии прослу
шали информацию о ходе 
выполнения решения город
ского Совета «О мерах по 
дальнейшему увеличению 
производства товаров народ
ного потребления на пред
приятиях города», с которой 
выступил заместитель пред
седателя горисполкома Ю. А. 
Козлов. По депутатскому за
просу «О мерах по очистке 
реки Исеть» выступил пер
вый заместитель председате
ля горисполкома В. П. Бу
кин. В работе сессии приня
ли участие председатель обл
исполкома А. А. Мехрёнцев 
и секретарь облисполкома 
В. И. Глинских.

ВЫСОКОЕ ИМЯ—УДАРНАЯ! ПОКА ТОЛЬКО ПЛАНЫ
— Мы сфотографировали 

этот пустырь. Пусть останутся 
снимки. Для будущего. База 
стройиндустрии будет пост
роена, — сказал Валерий. Так 
сказал, что не осталось сомне
ний: он верит. А ведь уже 
больше года ведется в области 
разговор о том, что строитель
ство режевской базы мелиора
ции затягивается. Нынче строй
ка объявлена комсомольской 
ударней, и спрос за дела на 
ней сейчас с него — Копало- 
ва Валерия, первого секрета
ря Тежевского горкома 
ВЛКСМ.

На III пленуме обкома ком
сомола отчетливо прозвучало: 
база не строится, Режевской 
горком ВЛКСМ плохо орга
низует шефскую работу, не 
напоевляет на стройку свои 
отряды. Начиная с весны 
стройка находится под конт
ролем «На смену!», и не по
явилось в газете за это время 
ни одного положительного 
материала — одни острые кри
тические «сигналы».

Из 130 комсомольцев, ко
торые должны по плану обко
ма ВЛКСМ в составе ударных 
отрядов приехать из Алапаев
ска, Артемовского, Березов

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

УЧЕНЫЕ- ПРОИЗВОДСТВУ
В Кунгурке, на базе отдыха УНЦ АН СССР, проходит научно-теоретическая кон

ференция молодых ученых и специалистов «Экономические проблемы повышения 
эффективности общественного производства». В подготовке конференции принял уча 
стие Проблемный совет Минвуза РСФСР «Экономические законы социализма и 
механизм их использования в практике коммунистического строительства».

Мы обратились к научному руководителю конференции, доктору экономических 
наук, профессору Вячеславу Ивановичу ОЛИГИНУ-НЕСТЕРОВУ с просьбой от
ветить на несколько вопросов.

— Вячеслав Иванович, 
вы возглавляете Проб
лемный совет. Расскажите, 
пожалуйста, о нем, о его ро
ли в развитии научных ис
следований, его помощи мо
лодым ученым.

— Проблемный совет Ми
нистерства высшего и сред
него специального образова
ния РСФСР по теме «Эко
номические законы со
циализма и механизм их 

ского, Ирбита на помощь ре- 
жевлянам, на стройке побыва
ли всего 20. Именно «побыва
ли», потому что приезжали по 
нескольку человек, и строите
лям было очень трудно орга
низовать труд. В общем, не 
было ударных отрядов, не 
было ударной работы, ,не бы
ло помощи. Вроде бы, было 
на что Копалову растратить оп
тимизм. Но...

— Здесь же будет целый 
комплекс заводов: железобе
тонных изделий, керамзитово
го гравия. Это фундамент 
главного корпуса автотранс
портного предприятия. Вот 
вырыт котлован для УПТК, — 
показывает секретарь, выйдя 
из машины, утонувшей коле
сами в грязной канаве. Я ви
жу на огромном пустыре ча
стокол свай. Вдалеке «пол
зает» одинокий трактор. Ни
где не видно людей.

В Реже сейчас ждут приез
да Всесоюзного комсомоль
ского ударного отряда. Наде
ются, что он вдохнет жизнь в 
комсомольскую стройку, что 
рядом с ним по-ударному бу
дут трудиться и отряды из го
родов нашей области.

Как режевляне готовятся к

использования в практике 
коммунистического строи
тельства» организован на 
базе кафедры политэко
номии Уральского госуни- 
верситета десять лет назад 
после принятия постановле
ния ЦК КПСС «О развитии 
общественных наук и повы
шении их роли в коммуни
стическом строительстве». 
Выбор именно нашей кафед
ры — это оценка достигну
тых результатов, признание 

встрече молодых строителей? 
Составлен план подготовки к 
приему отряда. О его реали
зации трестом «Режтяжстрой» 
рассказывает заместитель уп
равляющего трестом Вита
лий Александрович Овчинни
ков:

— Конечно, мы возлагаем на 
отряд большие надежды. И 
потому прежде всего гото
вим для него фронт работ. 
Предполагается, что ребята 
сначала будут вести заливку 
фундаментов для каркасов 
зданий, потом перейдут на 
очистные сооружения, будут 
работать на корпусах. Дел 
хватит. Подумали мы и о том, 
где отряд будет жить. Он зай
мет квартиры двух подъездов 
только что построенного пяти
этажного дома, а впоследст
вии молодые строители пере
едут в новое молодежное об
щежитие. От места жительства 
до стройплощадки и обратно 
их будут доставлять служеб
ные автобусы.

Как организовано • nnfanne, 
обеспечение членов отряда 
необходимой спецодеждой, 
инвентарем, механизмами? Кто 
будет руководить работой мо
лодых строителей? Когда бу

и доверие научным кадрам 
Урала.

Наш совет не только за
нимается разработкой этой 
проблемы в стенах универ
ситета. но и координирует 
исследования по данной те
ме во всех вузах РСФСР, 
помогает работе молодых 
ученых.

Мы проводили ряд сове
щаний- республиканского, 
всесоюзного характера, уча

БЛИЗОК 
КРАЙ
ПОЛЯ

Нынче страда трудная. 
Позднее созревание хлебов, 
нехватка транспорта, затяж
ные дожди... Проблем много. 
Много неразрешимых, каза
лось бы, вопросов, раздумий, 
предельное напряжение мыс
ли, рабочих рук. Страда не 
бывает легкой.

Сегодня командир отряда 
торгов© - экономического фа
культета СИНХа Илья Мейстер 
несколько раз останавливал 
копалки. Не потому, что его 
не удовлетворяло качество. 
Два предыдущих дня было 
вёдро, почва подсохла, и аг
регаты шли хорошо... Но... 
дремали за рулем механиза
торы. Они выезжали в поле с 
рассветом и к концу светово
го дня уже не выдерживали 
монотонного рабочего ритма 
копалок, идущих по тяжело
му грунту на самой низкой 
скорости. Загонка казалась 
бесконечной...

Командир не скандалил в 
таких случаях с рабочими. 
Только просил деловито: 
«Слушай, друг, потерпи еще 
пару загонок, а там: солнце на 
покой, и мы — тоже». Илье 
самому знакомо это чувство 
полной усталости на закате 
страдного дня, хотя баранку 
он не крутит и не бьет каж
дому клубню челом. Он 
'командир, но от этого ему не 
легче. Дотошные однокашни
ки подсчитали, что Илье при
ходится «накручивать» за день 
по полю до тридцати кило
метров, чтобы успеть из кон
ца в конец, проследить за 
ритмом, качеством труда 
браздарей, грузчиков, механи
заторов. Управляющий отде
лением предупредительно по
казывает командиру на стул, 
когда под занавес смены 
Илья приходит на весовую за

дут поставлены на площадке 
бытовки, столовые? Оказывает
ся, эти вопросы еще обгова
риваются, над ними в тресте 
еще думают. А ведь до при
езда отряда осталось каких-то 
две недели!

В строительстве есть такое 
понятие: социальная подготов
ка стройки. Что это такое? Со
циальная подготовка включает 
в себя много задач, но на пе
редний план выдвигает нужды 
человека, строителей, преду
сматривается первоочередное 
создание необходимых усло
вий для нормальной, культур
ной жизни людей. Сегодня, 
даже на пустом месте возводя 
предприятие, сначала строят 
жилье, клуб, библиотеку. А 
комсомольцы — строители 
Режевской базы мелиорации— 
приедут не в тайгу, а в город. 
В город, которому уже боль
ше 300 лет. Он может и дол
жен обеспечить своей крупной 
новостройке все необходи
мое с первых дней ее суще
ствования.

— У нас много хороших 
девчат, и, наверное, многие 
комсомольцы из ударного об
заведутся в Реже семьями, ос
танутся здесь, — шутит секре-

ствовали в международных 
симпозиумах. Эта конферен
ция молодых ученых — не 
первая, которую проводит 
Проблемный совет. На ней 
мы обсудим план координа
ции научных исследований 
по своей теме в вузах 
РСФСР.

— Какие наиболее важ
ные вопросы будут обсуж
даться на конференции?

— Проблема, избранная 
темой нынешней конферен
ции. •— одна из фундамен
тальных проблем политиче
ской экономии социализма. 
Для успешного развития на
родного хозяйства необходи
мо еще глубже узнавать и 
использовать экономические 
законы. Наша партия ставит 
задачу повысить эффектив

крывать наряды. Страда не 
бывает легкой...

Страда — это работа. Ра
бота в полном смысле слова. 
Нынче в овощесовхозе 
«Свердловский» гектар карто
фельного поля «весит» 250 
центнеров. Доля студентов 
СИНХа — 80 гектаров. По
множьте цифры, и представь
те всю тяжесть работы, кото
рую надо проделать за ко
роткий, с дождями и простоя
ми осенний месяц. Сейчас 
уже край поля блязок, до пла
на остались считанные гекта
ры, и можно облегченно 
вздохнуть. Но были дни, ко
гда в загонку к девочкам- 
первокурсницам посылали 
грузчиков-парней, чтобы по
могали переносить полные 
ведра. Непривычные к дере
венскому труду руки вчераш
них городских школьниц про
сто не выдерживали напря
жения, хотя никто в отряде не 
жаловался на судьбу, от де
ла не отлынивал. Не было 
на старте опыта, сноровки, 
привычки. Но страх перед бес
крайним полем прошел, дев
чата на ходу пересиливали, 
перевоспитывали себя. И, 
зная об этом, накануне дня 
наивысшей производительно
сти труда Илья, не пожалев 
приличных денег, заказал в 
одной из «Кулинарий» Сверд
ловска хороший торт — приз 
лучшему ^раздарю. Торт вру
чили первокурснице торгово- 
экономического факультета 
Юлии Бобковой, которая ни 
разу за всю страду не по
просила мужской помощи, за
то всегда была первой у фи
нишного, обозначающего 
дневную норму флажка.

Студенты СИНХа, судя по 
всему, справятся нынче с за
данием гораздо раньше сро
ка. Есть уже первые победи
тели — ребята финансово- 
экономического факультета. 
Командир отряда Сергей Ско- 
пицкий вернулся на днях из 
треста «Овощепром» с грамо
той. План 40 гектаров карто
феля отряд выполнил первым 
по тресту и сейчас будет по
могать остальнылл.

В. САНАТИН.

На снимках: командир отря 
да финансово-экономического 
факультета Сергей Скопиц- 
кий; лучший браздарь Юлия 
Бобкова; идет погрузка карто
феля.

Снимки автора.

тарь партбюро треста Нико
лай Андрианович Ларионов.

Шутка шуткой. Но ведь и 
этот вопрос необходимо пре
дусмотреть. Трест гарантирует 
семьям молодых строителей 
жилплощадь, должен обеспе
чить места в детских учрежде
ниях. А городскому комитету 
ВЛКСМ надо подумать над 
тем, где и как отряд будет 
проводить досуг. Проблема ор
ганизации свободного вре- 
ллени в городе существует. 
Даже на танцы в Дом куль
туры в субботу могут попасть 
не все желающие молодые 
ребята. Помочь строителям в 
организации соревнования, 
культурно-массовой работы, 
по-настоящему подружиться с 
отрядом — задача шефствую
щей комсомольской организа
ции Режевской швейной фаб
рики...

Планов много. Но пока все 
они лишь на бумаге. Кон
кретно, собственно, еще ни
чего не сделано. А время 
идет. Как бы в день приезда 
молодым строителям не 
вспомнилось знаменитое «Не 
ждали».

Л. АМЕЛИНА.

ность общественного произ
водства — это тоже связано 
с лучшим использованием 
экономических законов со
циализма. Особую важность 
сейчас приобретают вопро
сы управления — об этом 
говорится в докладе профес
сора, доктора экономиче
ских наук В. И. Чичканова, 
заместителя директора Ин
ститута экономики УНЦ АН 
СССР. Проблема повышения 
производительности труда и 
рационального использова
ния трудовых ресурсов ста
ла в центре докладов профес
соров, докторов экономиче
ских наук Н. И. Поповой, за
ведующей кафедрой полит
экономии Пермского госуни- 
верситета, и Н. А. Пыховой, 
заведующей сектором Инсти
тута экономики УНЦ ДН 
СССР. Ряд интересных и 
важных для народного хо
зяйства проблем будет за
тронут и в других докла
дах — и наших, уральских 
ученых, и представителей
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Трудный 
хлеб 
сентября

Снова над нолем тучи 
Вывесил

хмурый день.
Ветром примят и скручен 
Отяжелевший ячмень. 
Переплелись колосья, 
Низко

склонясь 
к земле...

Трудная выдалась осень. 
Трудный выдался хлеб. 
Но хлеборобской науки 
Законы,

как совесть, 
строги, — 

Лежат на штурвалах руки, 
Словно на пульсе страды. 
И чем непогода злее. 
Тем. на степных кораблях 
Яростнее

алеют 
Звезды

на бункерах.
В этом нам пришлось убе

диться. Чем сложнее погод
ные условия, тем упорнее и 
увереннее ведут уборочную 
кампанию механизаторы кол
хоза «Искра». На счету мно
гих хлеборобов хозяйства 
уже за три тысячи центнеров 
намолоченного зерна. А ста
ло быть, по три звезды — 
звезды хлеборобской сла
вы — украшают бункеры их 
агрегатов. Большее число пе
редовиков было в тот день в 
первом уборочном отряде. 
Здесь мы и встретились с 
секретарем временной пар
тийно - комсомольской груп
пы этого отряда, комбайне
ром первого звена Леонидом 
Васильевичем Коноваловым.

Из рассказа Л. В. КОНО
ВАЛОВА:

— В нашем звене шесть 
комбайнов. Ячмень «Луч» 
убираем прямым комбайни- 
рованием. Урожайность 
очень хорошая. В среднем по 
32 центнера с гектара. Пого
да, правда, стоит скверная. 
Со временем не приходится 
считаться. Используем каж
дую погожую минуту. В этих 
трудных условиях ставку де
лаем только на мастерство. 
А опытных хлеборобов у нас 
немало. Это и Геннадий Пет
рович Бобошин. который с 
начала жатвы намолотил три 
с половиной тысячи центне
ров зерна и скосил в валки 
160 гектаров хлебов. И Ва
силий Павлович Косых, ка
валер ордена Ленина, у ко
торого такие же результаты. 
И молодой комбайнер Ми
хаил Саркисов, ежедневно 
перевыполняющий сменные 
задания. Что помогает нам 
хорошо работать? В первую 
очередь—соревнование. Про
водится оно нынче четко. 
Отвечают за проведение тру
дового соперничества члены 
партийно - комсомольской 
группы. Лично я. как парт
групорг. каждое утро захо
жу в партком хозяйства, со
бираю данные о работе ме
ханизаторов и потом, перед 
работой, знакомлю с ними 
комбайнеров и шоферов.

других городов — Москвы. 
Ленинграда. Казани, Сара
това... Решение теоретиче
ских вопросов тесно связано 
с актуальнейшими проблема
ми народного хозяйства 
страны, особенно Урала.

— Эта конференция — 
молодежная. Что вы можете 
сказать о роли молодых в 
разработке экономических 
проблем, что им может дать 
такая конференция?

— Конференция наша не 
случайно посвящена 60-ле- 
тию ВЛКСМ. Она подготов
лена молодыми и служит ин
тересам молодых. На конфе
ренции аспиранты, молодые 
ученые будут выступать с 
короткими научными сооб
щениями. Тезисы уже изда
ны. Молодые преподавате
ли. аспиранты обменяются 
опытом научно-исследова
тельской работы. Познако
мятся с состоянием экономи
ческой науки сегодня. с 
главнейшими ее проблема
ми. Из свердловчан будут

Жатва —
дело такое: 

Утро, полдень, закат; 
Поле,

как поле боя, 
Где хлебороб —

солдат.
Где работа — 

сраженье, 
Где ни минуты сна. 
Немыслимо пораженье! 
Только победа нужна! 
И в свете лучей алых 
От комбайнерских звезд 
Руки лежат

на штурвалах.
Битва за хлеб

идет.
Из рассказа главного аг

ронома колхоза «Искра» Ми
хаила Степановича СУХОГУ- 
ЗОВА:

— Да, уборка нынче 
сложная. Постоянно идут 
дожди, а убрать предстоит 
более 2400 гектаров зерно
вых 150 — картофеля, бо
лее 400 гектаров кукурузу. 
Мы избрали ипатовскую так
тику уборки урожая. Созда
ли два комплексных отряда, 
разбив их на звенья. Одно 
звено косит хлеба, другое — 
убирает. Сейчас с косовицей 
уже заканчиваем. Пол
ностью переходим на обмо
лот. Считаем, что за неделю 
уборку зерновых культур 
завершим...

Спрашиваем у главного 
агронома р работе зернового 
хозяйства.

М. С. СУХОГУЗОВ:
— Зерно нынче идет 

очень влажное — влажность 
его в пределах 30—34 про
центов. Это в три раза боль
ше нормы. Срочно переобо
рудовали «АИСТ» для суш
ки зерна, пустили в дело су
шилки. Шефы из Богдано- 
вичского огнеупорного заво
да заканчивают в нашем хо
зяйстве строительство ром
бической сушилки. Такая су
шилка. кстати, впервые бу
дет применена в области. 
Мощность ее 140 тонн зерна 
в сутки. На днях она уже 
войдет в строй. Сейчас идет 
опробование узлов сушилки. 
С ее вводом мы сможем пе
рерабатывать 320 тонн зерна 
за сутки. А это значительно 
больше, чем поступает хле
ба с полей...

К словам главного агроно
ма остается добавить . не? 
многое. В тот день, когда мы 
побывали в колхозе, искров
цы выполнили четырехлет
ний план сдачи зерна госу
дарству. К концу страды на
мерены выполнить пятилет
ний план. Верится, что слова 
и дела их будут неразрыв
ным сплавом.

Небо
поля морщинит 

Сеевом дождевым.
И все же 

идут 
машины

С золотом полевым.
И все же — 

светом высоким
Мужества 

озарено —■ 
Идет золотым потоком 
Собранное

зерно.
И под уральским небом. 
Недружелюбным весьма, 
Полнятся

трудным хлебом 
Колхозные закрома!

Б. ЕФРЕМОВ.

выступать молодые учены» 
УрГУ, УПИ, СИНХа...

Конференция посвящена 
юбилею комсомола, и потому 
она будет способствовать 
выполнению решений XVIII 
съезда ВЛКСМ, повысит ак
тивность научной молодежи 
в решении важнейших про
изводственных вопросов,, 
проблем научно-тёхнической 
революции. Все обсуждае
мые вопросы имеют большое 
значение для дальнейшего 
развития нашего народного 
хозяйства, нацелены в буду
щее, а значит, воплощать их 
в жизнь, решать эти пробле
мы «— молодым.

В программе конферен
ции — встречи с работника
ми культуры, театров поезд
ки по бажовским местам, 
встречи с литературоведами, 
специалистами по творчест
ву П. П. Бажова.

Завтра конференция за
вершит свою работу.

Г. СЕРГЕЕВА.
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БЫТЬ НА ВЫСОТЕ
В один из дней депутата два 

года назад в транспортный от
дел Свердловского гориспол
кома пришел молодой депутат 
Валентин Бултыков.

— Владимир Павлович, — 
обратился он к начальнику 
транспортного отдела В. П. 
Рогожкину, когда тот начал 
прием, — избиратели 44 уча
стка обратились ко мне с 
просьбой об организации 
транспортной связи между 
улицей им. С. Дерябиной и 
улицей им. Амундсена, на ко
торой находится детская по
ликлиника. Население, особен
но молодые матери с детьми 
на руках, теряют много сил и 
времени, преодолевая пешком 
большие расстояния. Я выно
шу вопрос об организации 
транспортного сообщения 
между этими улицами на рас
смотрение вашего отдела, на
деясь на положительный ре
зультат.

В транспортном отделе с 
пониманием отнеслись к хо
датайству молодого депутата 
Валентина Николаевича Бул
тыкова. Не прошло и месяца, 
как открылся автобусный 
(кольцевой) маршрут № 2, 
связавший новый Юго-Запад
ный район с южной частью 
города, а заодно и улицы им. 
Дерябиной и Амундсена.

При Ленинском райисполко
ме в рамках депутатской 
группы № 18, куда входят де- 
тутаты областного, городско
го и районного Советов, 
В. Бултыков каждый месяц 
по два часа принимает изби
рателей. Но это не значит, 
что надо дожидаться целый 
месяц его приема. Рациона
лен сам по себе метод кол
лективной работы депутат
ской группы. С наболевшим 
вопросом можно обратиться 
к любому депутату: он зай

мется его разрешением и 
даст по нему письменный от
вет. Если вопросы довольно 
сложны и требуют неотложно
го решения — в их обсужде
нии и разрешении участвует 
вся депутатская группа.

Я начал рассказ с транспорт
ной проблемы, ио за разре
шением каких только, боль
ших и малых вопросов, не 
идут люди в 109-ю школу на 
Волгоградской, где 44-й изби
рательный участок, от которо
го избран молодой депутат: 
это и устройство детей в дет
ские сады и ясли, и вопросы 
снабжения продуктами пита
ния, и просьба призвать к по
рядку автомобилистов, кото
рые с пренебрежением отно
сятся к зеленым газонам... 
Всего не перечтешь, но в 
каждом конкретном случае 
депутат разберется и даст 
письменный ответ.

...Валентин, вернувшись из 
армии, сразу включился в об
щественную жизнь, стал сек
ретарем комсомольской орга
низации РСУ-1 «Свердловск- 
горремстрой». В это же время 
в опорном пункте милиции 
Ленинского ОВД был назна
чен командиром оператив
ного отряда.

В июне 1975 года его избра
ли депутатом городского Со
вета 15-го созыва, в 1977 году 
вновь избрали в городской 
Совет — уже на 16-й созыв. 
В горсовете молодой депутат 
вводится в состав постоянной 
комиссии по строительству. В 
нее входят люди, работающие 
в строительстве: начальники 
домостроительных комбина
тов, домоуправлений, брига
диры, штукатуры, маляры. 
Согласно составленному пер
спективному плану, комиссия 
собирается раз в месяц на 
обсуждение заранее намечен

ной повестки. Так, В. Булты
ков вместе с членами строи
тельной комиссии рассмотрел 
причины неудовлетворитель
ных темпов строительства 
здания цирка, кино «Салют», 
универсамов, а также следил 
за ходом строительства объ
ектов здравоохранения, за
падной фильтровальной стан
ции.

О чем бы Валентин ни рас
сказывал: о делах ли а своей 
бригаде маляров-фасадников, 
о работе ли второй сессии 
16-го созыва Свердловского 
городского Совета народных

депутатов, на которой было 
принято решение считать важ
нейшей задачей в ближайшие 
восемь лет осуществление 
программы первой очереди 
застройки центра города, — 
во всем чувствовалась глубо
кая, я бы сказал, государст
венная озабоченность челове
ка, интересующегося боль
шими и «малыми делами, при
частного ко всему. Слушал 
его и вспоминал, как преоб
разилась центральная часть 
города за последние годы: 
стала более красивой и вы
разительной. В этом немалая

доля и его труда, маляра ре
монтно-строительного управ
ления, ведь это он со своей 
бригадой заставил засверкать 
радугой красок десятки домов, 
среди них — здание Ураль
ской консерватории. Централь
ного гастронома на улице Ле
нина, ГПТУ-91 на улице Вай
нера.

...Окончившему в 1970 году 
среднюю школу Валентину 
Бултыкову над выбором про
фессии долго раздумывать не
пришлось. Семья у него рабо
чая: отец Николай Яковлевич 
и мать Таисья Яковлевна

многие годы работали маля
рами. И запахи красок он уз
нал с детства. С увлечением 
качал он рычаг распылителя, 
либо, взявшись за кисть, рас
крашивал квартирные двери и 
рамы окон, помогая родите
лям. Да так полюбилась ему 
профессия маляра, имеющая 
некоторое родство с профес
сией художника, что, порабо
тав год в РСУ после оконча
ния школы и отслужив в ар
мии, он вернулся в родную 
бригаду. Кстати, родную ему 
и в переносном и в букваль
ном смысле, так как бригада 
эта — его семья (отец, мать и 
старший брат).

И уж если говорить об уни
версальности, то Валентин, ра
ботая бок о бок с родителя
ми, имеющими большой опыт 
и навыки в разнообразных 
видах работы, научился все
му. То, что не знал и не умел, 
осваивал с ходу. Так было 
на отделочных работах в за
водоуправлениях фирмы му
зыкальных и клавишных ин
струментов «Урал» и пивзаво
да, где осваивал наклейку 
линкруста и линолеума. Да 
и при покраске фасадов преж
де чем приступить к побе- 
лочно-малярным работам, за
нимаются штукатуркой вы
боин, швов, развалившихся 
участков карнизов. А если 
встретятся фигурный карниз 
или лепные орнаменты, то и 
здесь небольшие архитектур
ные фрагменты В. Бултыков 
реставрирует вместе с брига
дой, придавая общему замыс
лу первоначальную целост
ность.

Вот как раздвигаются рамки 
профессии маляра! И в этом 
смысле она привлекает его 
еще больше. Место для твор
ческого поиска есть в любой 
профессии — было бы жела
ние искать и творить. А вот 
пример из трудовой практи
ки: его рабочее место в кор
зине - «люльке», поднимае
мой с помощью механизмов 
и тросов. Безопасность людей 
зависит от надежной работы и 
способов закрепления их на

крыше здания. В. Бултыков е 
бригадой изменили по-своему 
механику подъема «люльки» в 
лучшую сторону.

«Люльку» сделали безблоч- 
ной, устойчивой и само
подъемной. Для этого исполь
зовали лебедки, применяе
мые в полевых условиях 
для подъема опор ЛЭП. 
Этим занималась вся бригада, 
ведь смежные профессии они 
освоили хорошо. Валентин ко 
всему еще и сварщик, стро
паль и механик моторист, а 
брат — токарь и шофер.

Когда была испытана новая 
механика подъема «люльки», 
все надежды на повышенную 
надежность и простоту креп
ления оправдались. Система 
обладала не только грузоподъ
емностью в 250 кг, но и вы
держивала груз до 380 кг. Но
винку стали перенимать, ин
терес к ней проявляют дале
ко за пределами Свердловска. 
С применением самоподъем
ной «люльки» высвободился 
человек, которого ставили 
внизу у подъемного механиз
ма, а в бригаде, как извест
но, лишних рук не бывает.

Да, нельзя рассматривать 
трудовые успехи В. Бултыкова 
отдельно от успехов бригады, 
ибо цель у них одна: сделать 
больше и качественнее. И ес
ли он перевыполняет месяч
ные задания в полтора раза, 
то это их общая заслуга.

А в заключение вспомни
лись слова Валентина о том, 
что его сутки словно спрес
совались, но, несмотря на не
хватку времени, его еще не 
покидает мысль о поступле
нии на вечернее отделение 
стройфака УПИ.

В депутатской деятельности 
молодой коммунист В. Булты
ков находит не только удов
летворение от того, что он 
приносит пользу людям, но и 
учится глубже понимать лю
дей, более серьезно и чутко 
относиться к их нуждам.

О. ХАРИТОНОВ, 
рабкор.

Снимок автора.

«Б ЧАС 
ПО ЧАЙНОЙ 
ЛОЖКЕ»

Так называлась коррес
понденция, опубликованная в 
нашей газете 24 августа ны
нешнего года. В ней шла 
речь о недостатках в работе 
агрегата искусственной суш
ки травы. Как сообщил ре
дакции председатель колхоза 
«Искра» Богдановичского 
района, правлением хозяй
ства приняты соответствую
щие меры по улучшению 
кормоприготовительных ра
бот. В настоящее время, со
общает тов. Ситников, пло
щадка «АИСТа» оборудова
на лис.товым железом, про
ведены меры по улучшению 
организации труда. Зеленая 
масса подвозится к агрегату 
своевременно. Увеличена 
производительность труда 
на кормоприготовительном 
комплексе, до минимума со
кращены простои.

«ЗАРОСЛИ
ТРАВОЙ
КОСИЛКИ»

Под таким заголовком в 
газете «На смену!» 1 авгу
ста этого года была опубли
кована корреспонденция, в 
которой высказывались кри
тические замечания в адрес

ЕСТЬ на юге Болгарии в 
Пазарджикском округе 
новый город Септември. 

Еще сравнительно недавно он 
отличался отменными овощами 
и фруктами ла ароматным та
баком. Сегодня Пазарджик- 

. ский округ — один из крупных 
промышленных центров Болга- 

' рии. 84 процента его населе
ния заняты в химической, пи- 
шевой, электротехнической про
мышленности. а 16 процентов— 
в сельском хозяйстве.

...В нескольких километрах 
от города Септември размести
лись стройные корпуса трубно
го завода — первого, который 
начал производство труб боль
шого диаметра в Болгарии.

Волжском и Харцызском труб
ных заводах, на Ждановском 
металлургическом имени Иль
ича.

Большое, просторное здание 
цеха. Поточная линия. Ультра
звуковой, рентген-телевизион- 
ный, гидравлический контроль- 
Лист стали, поставленный с 
Кремиковского металлургиче
ского комбината, прямо на 
глазах превращается в большую 
прочную газовую трубу. Спи
ралью опоясывает ее аккурат
но сваренный шов. По таким 
трубам под давлением около 
55 атмосфер будет поступать 
природный газ. А выдерживать 
они могут 120 атмосфер.

Недавно в цехе двухдуговая

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

НА ВАХТЕ ДРУЖБЫ
ТРУБОПРОКАТЧИКИ

ИДУТ ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЗАМИНКА 
НА СТАРТЕ

I Спортсмены знают, как 14 человек — 10 комсомоль-

работы — результаты 
пинского зачета...

Мне, честно говоря, 
выступление показалось

Ле-

. ЭТО 
нем-

ного нескромным. Да и в 
нем, как и в докладе груп- 
комсорга, не было анализа 
работы, не прозвучало ника-
кой критики.
всего достигли,

Успокоились,
как

Спортсмены
заминка на старте может 
серьезно повредить и самому 
сильному бегуну, прослав
ленному чемпиону. Так и от
четы и выборы — это не 
только итог проделанной ра
боты, но и старт в год новый. 
Это самое главное собрание 
года. И от того, как оно 
пройдет, как глубоко будут 
проанализированы успехи и 
неудачи прошедшего перио
да, намечены планы на буду
щее, во многом зависит ус
пех завтрашней работы ком-

цев.
На общеинститутском кон

курсе работ молодых специа
листов было представлено
4 работы от Уральского
деления причем две

от- 
из

сомольской организации.
Тут, как и в спорте, заминка 
на старте может позднее 
обернуться потерями.

Комсомольская группа от
дела АСУ — лучшая в 
Уральском отделении инсти
тута «Энергосетьпроект». а 
комсомольцы отделения дер
жат первенство в соревнова
нии молодежи Кировского 
района Свердловска. Итак —

них — от комсомольцев от
дела АСУ. Комсомолка 
3. Павлова была среди са
мых достойных, тех, кто под
писал Рапорт Ленинского 
комсомола 60-летию Октяб
ря.

Выполнение личных твор
ческих планов, производст
венная и общественная ак
тивность комсомольцев бы
ли в центре общественно-по-
литической
Комсомольцы

аттестации, 
подготовили 

рефератысодержательные . . .
по истории комсомола. Всего

лучшие среди
Первенство 

случайно. На 
мольцев этой

лучших.
они держат не 
счету комсо- 
группы много

добрых дел. Молодежь шеф
ствовала над важнейшими 
проектами высоковольтной 
линии мощностью 500 квт 
Сургут—Уренгой, Усть-Ба- 
лык — Демьянская, Чусо- 
вая—Северная, над решением 
комплекса задач управления 
кадрами и оперативно-диспет
черского управления ремон
тами. Причем последняя за
дача была решена так успеш
но, что работа экспонирова
лась на главной выставке 
страны и авторы ее получили 
бронзовую медаль ВДНХ 
СССР. Ведущий инженер 
этой группы — член ВЛКСМ

отделением отправлено на го
родской конкурс рефератов 
10 работ, семь из них были 
написаны комсомольцами от
дела АСУ.

Все это — плюсы в рабо
те организации. О них, прав
да, довольно скупо, сжато 
рассказала на собрании груп- 
комсорг Л. Бурнышева. Эту 
скупость на перечисления ус
пехов группы можно даже 
приветствовать, если вслед 
за этим в отчете последовал 
бы анализ дел, отмечались 
недостатки, предлагались пу
ти для комсомольского поис
ка в дальнейшем. Однако 
в докладе не было ничего, 
что вызвало бы на разговор, 
споры, раздумья...

Поднялась член комитета 
ВЛКСМ, комсомолка этой 
группы В. Прокопьева:

— Я скажу не как член 
группы, а как член комитета 
ВЛКСМ. Наша группа — од-

всем довольны, и о чем 
рить в таком случае, к 
стремиться?

Весь последующий 
говор на собрании, в

будто 
гово- 
чему

раз- 
кот о-

ром комсомольцы внешне 
участвовали довольно актив-
но. к сожалению, свелся

* М. Степанкова, в группе из на из лучших. Венец нашей ------

лишь к обсуждению проблем 
общежития, его благоустрой
ства, создания в нем учеб
ных комнат и красного угол
ка. Слов нет, тема важная. 
Ей можно было бы посвя
тить и отдельное комсомоль
ское собрание, заслушать, 
скажем, отчет Тани Трушко
вой, председателя бытсовета, 
члена этой же комсомоль
ской группы. Но было бы 
странно свести все отчетно- 
выборное собрание — лишь 
к проблеме общежития. Од
нако тут как раз такое стран
ное положение и получилось.

Ни один выступающий ни 
слова не проронил о произ
водственной деятельности 
комсомольцев. Резолюция 
XVIII съезда ВЛКСМ требу
ет: «Поднимать ответствен
ность молодых ученых и спе
циалистов за качество иссле
дований и разработок, сокра
щение сроков внедрения, 
расширять их участие в раз
витии технического творчест
ва рабочей, сельТкой и уча
щейся молодежи». Как пони
мают это решение комсо
мольцы группы АСУ, что де
лают, что думают предпри
нять в дальнейшем? Об этой, 
может, самой главной задаче 
не было сказано ни слова.

Может быть, в группе, 
действительно, решены все 
проблемы? Достигнут пото
лок, идеал? Однако в выступ
лениях партгрупорга Н. В. 
Сосяка и секретаря комитета 
ВЛКСМ отделения ' Л. Ба-

ноты. Первый говорил о том, 
что нужно улучшить трудо
вую дисциплину. Л. Бажано
ва подчеркнула, что в таком 
молодежном отделе есть все 
возможности для создания 
комсомольско - молодежных 
коллективов, а их пока здесь 
нет... Эти проблемы должны 
решать сами комсомольцы.

А, наверное, нашлось бы, 
что сказать, что покритико
вать и что предложить, 
если бы собрание было луч
ше подготовлено. В этот ве
чер ребят ждал автобус, что
бы отвезти на институтский 
кросс. Все спешили туда — 
даже в комнату, где проходи
ло собрание, заглядывали
«гонцы»: — 
канчивайте, 
бус ждет!

Побыстрее за- 
товарищи, авто

Случай с этим собранием 
еще раз подтверждает, что 
нельзя слепо надеяться на 
прошлые успехи. Награды, 
почести, первые места в со-
ревновании — не 
оценка проделанной 
по и аванс, который 
вает завтра работать 
чем сегодня.

Особенно серьезно

только 
работы, 

обязы- 
лучше,

нужно

жановой прозвучали иные

было комсоргу и членам бю
ро подойти к подготовке 
главного собрания года, 
именно нынче, в канун юби
лея комсомола. Более глубо
ко проанализировать работу 
группы, вызвать комсомоль
цев на серьезный деловой 
разговор. Повести речь и о 
том, чем комсомольцы встре
тят 60-летие ВЛКСМ.

Можно было лучше про
думать место и время прове
дения собрания. Ведь всем 
даже не хватило стульев. 
В небольшой комнате люди 
стояли плечом к плечу. Да и 
спешили на кросс — скорее, 
скорее.

Вот такая получилась за
минка на старте у комсо
мольцев лучшей в отделении 
группы. Сейчас ребятам 
предстоит немало потрудить
ся, чтобы нав’ерстать, испра
вить промахи отчетно-выбор
ного собрания.

Г. ФЕДОРОВА.

РСФСР
★ ТРОИЦК (Челябинская 

область). Сборка первого уни
версального электрохимиче
ского станка с программным 
управлением досрочно завер
шена на Троицком станкостро
ительном заводе.

Работая в автоматическом 
режиме, станок изготовляет 
точные штампы, пресс-формы, 
другие приспособления и инст
румент из сверхтвердых ста
лей и сплавов, не поддающих
ся обычной механической об
работке. На автомобильном 
заводе с его помощью будет 
облегчено и ускорено изготов
ление многих ответственных 
деталей машин.

В этой пятилетке такие стан
ки получат несколько крупных 
предприятий страны.

МОЯ РОДИНА-СССР

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ 
ССР
★ СУМГАИТ. Очередной 

эшелон с минеральными удоб
рениями отправлен заказчи
кам с Сумгаитского суперфос
фатного завода. Целый вагон 
в нем загружен сверхплановой 
продукцией. Ее выпустили во 
время вахты дружбы сумгаит
ские химики и их партнеры по
соревнованию рабочие
Одесского суперфосфатного за
вода.

Дружба между коллектива
ми этих предприятий зароди-

лась 15 лет назад. Тогда в 
Сумгаите вступил в строй цех 
простого суперфосфата. При
ехавший с Украины старший 
оператор П. Вакар организо
вал в молодом промышленном 
центре школу передовых ме
тодов труда. Его лучшим уче
ником стал тогда А. Агаев. 
Сейчас он обслуживает два ап
парата вместо одного по нор
ме. Это позволило передовому 
рабочему первым на предприя
тии справиться с личным пяти
летним заданием. Теперь у 
А. Агаева учится одессит 
Б. Пашак. Заступив вместе на 
вахту, они добились рекорд
ной выработки.

За годы дружбы сумгаитские 
и одесские химики обменялись 
многими новинками. И на этот 
раз гости привезли партнерам 
созданный ими прибор, кото
рый позволит азербайджан
ским химикам четче контроли
ровать качество удобрений.

руководителей и специали- 
«Журавлев-стов совхоза

ский» Тугулымского района, 
не сумевших четко организо
вать труд кормозаготовите- 
лей. Редакция газеты полу
чила ответ на критическое 
выступление за подписью 
секретаря Тугулымского рай
кома КПСС тов. П. Н. Ряб
кова. Как сообщается в от
вете, корреспонденция «За
росли травой косилки» была 
рассмотрена на заседании 
парткома совхоза «Журав- 
левский». Факты признаны
правильными.
время 
тельная

вся
В настоящее 

кормозаготови-
техника хозяйства

включена в работу.

«УХОДЯТ
ЛУЧШИЕ СРОКИ»

Так была озаглавлена

ОТЧИЗНЫ ВЕРНЫМ СЫНОМ БУДЫ

ПОХОД
В течение нескольких 

в свердловском ГПТУ
работает 
«Слава»

поисковый

лет 
№ 5 
клуб

под
преподавателя

руководством 
общественных

дисциплин Н. Н. Плотичкиной. 
Члены клуба проводят боль
шую работу по изучению ре
волюционных, трудовых и бое
вых подвигов советского на
рода.

В 1977/78 учебном году в 
честь знаменательного юбилея 
нашей страны следопыты на
чали изучение жизни и дея
тельности прославленного со-
ветского
Блюхера.

военачальника В. К.
Учащиеся

ботали в библиотеках,
ра- 

музе-
ях, фондах, изучали мемуар-
ную и научную 
писали рефераты,
пополняя
Дворце

свои

литературу, 
неуклонно 

знания. Во
молодежи были ор-

ганизованы встречи сыном
полководца В. В. Блюхером, 
военным журналистом Д. Г.

СЛЕДОПЫТОВ
Алексеевым, который соби
рает материалы о В. К. Блюхе
ре.

В середине сентября 
учащиеся выехали по маршру
ту: Свердловск — Троицк — 
Верхне-Уральск — Челябинск. 
Руководителем похода была 
Ж. М. Сапронова — замести
тель директора училища по 
учебно-воспитательной работе, 
поисковой деятельностью ру
ководила H. Н. Плотичкина. В 
Троицке члены клуба познако
мились с историко-револю
ционными достопримечатель
ностями города, побывали в 
краеведческом музее, разы
скали и имели беседу с 
блюхеровцами: красногвардей
цем М. А. Федотовым и дру
жинницей Н. Ф. Крахмалевой. 
В Верхне-Уральске следопыты 
посмотрели диараму «Взятие 
горы «Извоз», а затем побы
вали на этой горе, возложили

венки к могилам 
гражданской войны.
интересного учащиеся

героев
Много 

увидели
в Челябинске: мозаичное пан
но, посвященное В. К. Блюхе
ру, памятник В. И. Ленину, воз
двигнутый не средства южно
уральских рабочих, памятник
«Орленок»
гражданской войны.

юным героям

Во всех городах 
оказывали теплый 
прием.

Поход закончен.

следопытам 
радушный

но впере-
ди большая разносторонняя 
пропагандистская работа сре-
ди сверстников — 
профтехучилищ и 
зевательных школ.
посвящен 60-летию

методист по

учащихся 
общеобра- 
Поход был 
ВЛКСМ.

СЫРЦОВ, 
военио-

патриотическому воспи-
танию 
Дворца

Свердловского 
молодежи.

корреспонденция, опублико
ванная в газете «На смену!» 
20 июля этого года. В мате
риале говорилось о том, что 
в отдельных хозяйствах Та
лицкого района крайне мед
ленно велась заготовка кор
мов для общественного жи
вотноводства. Редакции от
ветил начальник Талицкого 
районного управления сель
ского хозяйства А. Шишин. 
В частности, он сообщил, что 
критика в адрес хозяйств 
района признана правильной. 
С руководителями и специа
листами проведена работа по 
ускорению темпов заготовки 
кормов, которая ведется 
сейчас наряду с уборкой зер
новых и других культур. В

Те, кто раньше выращивал ви
ноград и сеял пшеницу, сегод
ня управляют сложными меха
ническими процессами, выпус
кают высококачественную про
дукцию для газопровода 
СССР — НРБ.

Коллектив предприятия, а 
это в основном молодежь, по
нимает, насколько ответствен
на их работа. Чем быстрее и 
лучше они изготовят необхо
димое количество спирально
шовных труб, тем раньше вой
дет в строй южная ветвь га
зопровода.

А ведь советский газ ждут 
десятки предприятий республи
ки. Осваивать это новое и 
сложное производство болгар
ским специалистам помогают 
советские инженеры, технологи, 
мастера. Оборудование для 
главного цеха спирально-шов
ных труб получено с Электро
стальского завода тяжелого ма
шиностроения. а цех был спро
ектирован специалистами мос
ковского института «Гипро- 
мез». Сейчас на заводе рабо
тают 28 советских специали
стов: формовщики, сварщики, 
технологи, электрики и налад
чики. Болгарские рабочие пе
ренимают у них опыт обслужи
вания машин и оборудования, 
точного соблюдения технологи
ческих режимов. В цехе широ
ко развернуто движение на
ставничества. Более 450 бол
гарских рабочих овладели раз
личными профессиями, повыси
ли квалификацию. 162 чело
века проходили практику на

сварка была впервые замене-
па трехдуговой. Это еще 
рабочая победа на пути к 
шему качеству.

— С июня нынешнего
мы выпускаем трубы диамет
ром 711 миллиметров для юж
ного полукольца газопровода,— 
рассказал нам начальник тех
нического отдела Георги Ма
ринов. —• Спасибо советским 
инженерам и рабочим, разра
ботавшим и поставившим обо-
рудоваиие, 
выполнять 
отличники 
таллургин

помогающим нам 
задания. Они — 
министерства ме- 

и минеральных ре-
сурсов Болгарии, награждены 
почетными значками.

Недавно между коллективами 
Кремиковского металлургиче
ского комбината, Септемврий- 
ского завода и специалистами, 
работающими на строительстве 
газопровода СССР—НРБ, на
чалось социалистическое со
ревнование «Дружба». Трубо
прокатчики завода взяли обя
зательство досрочно — в свя
зи с годовщиной принятия Кон
ституции СССР — перестроить 
цех с выпуска газовых труб 
одного диаметра на другой, 
необходимый строителям.

Большой дружный интерна
циональный коллектив старает
ся сделать все от него завися
щее, чтобы скорее вошел 
строй новый газопровод.

О. БОРДЮГОВА.
(АПН).

София.

связи с неудовлетворитель-
ными погодными условиями 
главное внимание уделяется
закладке сенажа и силоса,
приготовлению кормов на аг
регатах искусственной суш
ки. По предварительным под
счетам, в районе будет заго
товлено 119 процентов сена 
и сенажа, 112 процентов — 
силоса. 100 процентов — 
травяной муки, соломы и 
концентратов. Всего кормов 
на условную голову будет 
заготовлено около 27 цент
неров кормовых единиц при 
плановом задании 25,8.

МОЛОДЕЖЬ ЗА РУБЕЖОМ

КОРРЕСПОНДЕНТЫ АПН СООБЩАЮТ

щихся с многострадальной ла-
странойтиноамериканской

предпринять активные полити-

ИЗОЛЯ'

исполнительный секретарь

«Для чилийских
11

террора и не пять лет пораже-
единства.

года

одна 
вые

мами сказал: 
демократов

Соли- 
трудя-

оценили 
вечер с

тиконечными звездами — сим
волом единства прогрессивных

Чили», собирают средства 
фонд борьбы с хунтой. У 
стей праздника на груди 
большая эмблема с тремя

в 
го-
не-
пя- Прежде всего — это юбилей 

начала решительной и беском
промиссной борьбы против ре
акции, против клики Пиночета

«Демократического Чили» Бен- 
хамин Теплицкив в беседе с

листовки, ее высоко 
выступавшие в тот

политических сил Чили, 
дарность итальянских

бить международную

сентября — 
годовщинаэто не мрачная

ния Народного

центральной трибуны Орландо 
Мильяс — член Политбюро 
Компартии Чили, представитель 
чилийских социалистов Омеро 
Хулио, многие другие.

Несколькими днями раньше

проявилась особенно по-боево- 
му 11 сентября, когда суда с 
пиночетовским «фениксом» на 
корме остались в бездействии 
во всех портах полуострова от 
Генуи до Таранто.

Об инициативе итальянских 
портовиков говорили плакаты,

ческие усилия, чтобы усугу-

«ЧИЛИ ПОБЕДИТ В ЕДИНСТВЕ!»
I

В Генуе закончился общена
циональный фестиваль газеты 
Итальянской коммунистической 
партии «Унита». В этом году 
на нем побывало около полу
тора миллионов человек. В 
рамках праздника прошло бо
лее 160 политических и куль
турных мероприятий, симпозиу
мов и семинаров. Особое ме
сто среди них занял День со
лидарности с народом Чили.

Казалось, весь город пере
местился s фестивальный го
родок на набережной Фоче, 
когда там проходила манифе
стация солидарности. Над чи
лийским павильоном — знаме
на Народного единства и кра
сочный лозунг «Чили победит 
в единстве!». Репродукторы 
разносят знакомые напевы ан
самбля «Инти-Ильимани». Смуг
лянки в национальных костю
мах продают значки, распро
страняют последние заявления 
организации «Демократическое

и североамериканского импе
риализма, за подлинное эф
фективное единство нашего 
народа».

Член секретариата ИКП Лука 
Паволини заявил, что итальян
ские коммунисты, все трудя
щиеся страны целиком поддер
живают народ Чили в его спра
ведливой борьбе против же
сточайшей военно-фашистской 
диктатуры. Он потребовал от 
итальянского правительства

СЕГОДНЯ в пяти городах 
страны пройдут матчи 

чемпионата СССР — первые 
после перерыва, вызванного 
участием сборных команд Со
ветского Союза в междуна
родных встречах.

Свердловский «Автомоби
лист» до перерыва в чемпио
нате провел шесть матчей, 
причем его соперниками бы
ли старожилы высшей лиги, 
которые по итогам прошлого

Валерий Александрович Ники
тин. Опытность игроков клуба 
характеризуется тем, что по
давляющее число его хоккеи
стов носит звание мастеров 
спорта.

Но все они являются дебю
тантами высшей лиги, а здесь, 
как известно, мерки другие. 
Поэтому руководство команды 
ставит перед ней задачу за
нять в лучшем случае десятое 
место.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

цию режима Пиночета. «Даже 
американский империализм, — 
подчеркнул он, — уже не в 
состоянии открыто поддержи
вать кровавый режим Сантья
го. Необходимо оказать дав
ление на президента Картера 
с тем, чтобы широко рекла
мируемая им кампания «в за
щиту гражданских прев» рас
пространилась бы на Чили и на 
другие страны Латинской Аме
рики, где эти права жестоко 
попираются».

’ А. ХАЗОВ, 
спец. корр. АПН.

чемпионата занимают места 
выше свердловской команды. 
Сейчас же «Автомобилист» 
выходит на встречи с коман
дами, которые выступают в 
группе сильнейших первый 
год: сегодня в Уфе уральцы 
скрестят клюшки с хоккеиста
ми спортивного клуба «Сала
ват Юлаев», а в следующем 
туре, 1 октября, свердловчане 
принимают киевский «Сокол».

«Салават Юлаев» хорошо 
знаком свердловским любите
лям хоккея, он долгие годы 
был партнером «Автомобили
ста» по первой лиге и в прс- 
леднее время являлся постоян
ным соперником свердловчан 
в стремлении к лидерству в 
этой группе команд. Характер
ная черта «Салавата Юлае
ва» — стабильность состава, 
который в подавляющем боль
шинстве пополняется игроками 
из местного резерва. Команду 
в течение многих лет возглав
ляет опытный старший тренер 
заслуженный мастер спорта

Хоккеисты из Уфы старто
вали в чемпионате довольно 
успешно. Они явились автора
ми первой сенсации 33-го чем
пионата страны, обыграв на 
своем льду московских хок
кеистов из «Крыльев Сове
тов» — 4:1. Еще два очка за
писал «Салават Юлаев» в 
свой актив после упорного 
поединка в Ленинграде с ме
стными армейцами, который 
выиграл дебютант — 6:5.

Сегодняшняя игра в Уфе 
имеет большое значение для 
ее участников: «Автомоби
лист» впервые встретится с

хоккеистами Уфы в ранге 
команд высшей лиги. Имею
щий уже опыт выступления 
в когорте сильнейших, «Авто
мобилист» поведет поединок с 
грамотной и скоростной коман
дой хозяев льда, у которых 
союзником будут не только 
«свои стены», но и энтузиазм 
дебютанта, надеющегося на 
возможность пополнить свой 
запас очков за счет команды, 
которая пока находится в 
турнирной таблице ниже 
клуба «Салават Юлаев».

Н. БОРИСОВ. !
ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 

Положение на 28 сентября 
И. в.

ЦСКА (Москва) 6 6
«Трактор» (Челябинск) 6 5
«Динамо» (Москва) 6 4
«Химик» (Воскресенск) в 3
«Крылья Советов» (Москва) 6 3
«Спартак» (Москва) 6 3
«Торпедо» (Горький) б 3
«Динамо» (Рига) 6 2
«Салават Юлаев» (Уфа) 6 2
«Сокол» (Киев) 6 1
СКА (Ленинград) 6 1
«Автомобилист» (Свердловск) 6 0

И. 
0 
1 
1 
1 
1 
1 
О 
о 
о 
о 
о 
1

п. 
о 
о
1
2 
2
2 
3
4
4
5 
5
5

Ш. 
41—16 
27 — 14 
42 — 19 
28—21 
21—17 
22 — 21 
22 — 27 
16 — 19 
18 — 31 
18—27 
22 — 39 
12-38

О. 
12 
11
9 
7 
7 
7 
6 
4
4 
2
2 
1

ИГРЫ В ОКТЯБРЕ-----------------------------------‘-------- ----------------------
1. < Автомобилист» (Свепд- 

ловск) — «Сокол» (Киев). «Ди
намо» (Москва) — «Крылья Со
ветов» (Москва). «Торпедо» 
(Горький) — СКА (Ленинград). 
«Динамо» (Рига) — «Салават 
Юлаев» (Уфа).

2. «Спартак» (Москва) — «Хи
мик» (Воскресенск). «Трактор» 
(Челябинск) — ЦСКА (Москва).

4. «Динамо» (М) — «Сокол».
5. «Крылья Советов» — «Ав

томобилист». «Трактор» — 
«Торпедо». «Салават Юлаев» — 
«Спартак», СКА — ЦСКА, «Ди
намо» (Р) — «Химик».

6. «Динамо» (М) — «Сокол».
7. «Крылья Советов» — «Ав

томобилист», «Трактор» — 
«Торпедо», «Салават Юлаев» — 
«Спартак», СКА — ЦСКА, «Ди
намо» (Р) — «Химик».

10. СКА — «Автомобилист», 
ЦСКА — «Крылья Советов».

«Химик» — «Трактор». «Со
кол» — «Салават Юлаев». «Ди
намо» (Р) — «Торпедо».

11. «Динамо» (М) — «Спар
так».

13. «Автомобилист» — «Трак
тор», ЦСКА — «Динамо» (Р), 
«Химик» — «Салават Юлаев». 
«Сокол» — «Крылья Советов».

14. «Спартак» — СКА, «Тор
педо» — «Динамо» (М).

15. «Автомобилист» — «Трак
тор», ЦСКА — «Динамо» (Р). 
«Химик» — «Салават Юлаев». 
«Сокол» — «Крылья Советов».

16. «Спартак» — СКА, «Тор
педо» •— «Динамо» (М).

18. ЦСКА — «Химик». «Со
кол» — «Динамо» (Р).

19. «Автомобилист» — «Тор
педо», «Крылья Советов» — 
«Спартак», «Трактор» — «Ди
намо» (М). «Салават Юлаев» — 
СКА.

22. «Динамо» (Р) — «Автомо

билист». «Динамо» (М) —ЦСКА, 
«Спартак» — «Трактор», «Хи
мик» — «Крылья Советов», 
СКА — «Сокол». «Торпедо» — 
«Салават Юлаев».

25. «Автомобилист» ~ ЦСКА, 
«Динамо» (М) — «Ди
намо» (Р), «Трактор» — 
«Салават Юлаев». «Сокол» —• 
«Химик», «Торпедо» —- «Спар
так».

26. «Крылья Советов» — СКА.
27. «Автомобилист» — ЦСКА« 

«Динамо» (М) — «Динамо» (Р), 
«Трактор» — «Салават Юлаев», 
«Сокол» — «Химик», «Торпе
до» — «Спартак».

28. «Крылья Советов»—СКА,
30. «Сокол» — «Автомоби

лист», ЦСКА — «Трактор», 
«Химик» — «Спартак». «Сала
ват Юлаев» — «Динамо» (Р).

31. «Крылья Советов» — «Ди
намо» (М). СКА — «Торпедо»,

НОВЫЕ МАСТЕРА
В Нижнем Тагиле, в зале 

спортивного клуба «Уралец», 
прошло первенство Централь
ного совета ДСО «Труд». Лич
ный чемпионат собрал около 
250 самбистов, представителей 
более 30 городов Российской 
Федерации.

Четыре дня шли жаркие 
схватки, которые назвали чем
пионом тагильчанина Р. Кур
банова. Мастер спорта из 
«Уральца» был сильнейшим в 
схватках самбистов в весе до 
92 килограммов. Серебряную 
награду в соревновании борцов 
в весе до 62 килограммов заво-

СПОРТА ф самбо
евал его одноклубник К. Басы
ров.

Троим представителям Сверд
ловского областного совета 
ДСО «Труд» нижнетагильский 
турнир принес звание масте
ров спорта, его завоевали сам
бисты, ставшие третьими при
зерами соревнований: С. Са
диков, из Красноуральского 
медеплавильного комбината, и 
спортсмены «Уральца» А. Кры
лов н А. Голованов.

Н. РЯПОСОВА, 
инструктор Свердловского 

облсовета ДСО «Труд».

ПОЧЕМУ ЛИНА УБЕЖАЛА ИЗ ДОМУ
Н4ХТР«Г В СОСТАВЕ СБОРНОЙ

ЕВРОПЕ до сих пор бы
тует мнение, будто юная 
гречанка с наступлением 

темноты не высовывает из до
му своего классического носа 
и даже за мороженым на дру
гую сторону улицы выходит в 
сопровождении бдительной ду-
энъи.

Ча 
стаи

деле же каждое лето 
девушек тайно снимают- 

родительских насестов,
чтобы смешаться с пестрой и 
разноязыкой толпой туристов, 
бродящих по городам и весям 
Эллады. Их родители все реже 
обращаются в полицию с.за
явлением о пропавшей дочери, 
чтобы избежать скандала, ко
торый бросит черную, как де
готь, тень на доброе имя се
мьи.

17-летняя красавица Лина 
не прячется от полицейских и 
охотно дает интервью репорте
рам. История Лины типична- 
для сотен ее сверстниц. Если 
спросить девушку, колебалась 
ли она, прежде чем сбежать 
из-под родительского крова, в

ответ она только рассмеется.
Лина стоит иа причале и ждет 

парома в Пирей. «Почему это 
я должна была колебаться? — 
в ее словах звучит вызов. — 
Я попросила мать сообщить от
цу, что после экзаменов уйду 
из дому и устрою себе корот
кие каникулы. Я знала, что он 
ответит «нет». В прошлом го
ду он устроил скандал, прес
ледовал меня до самого Меко- 
носа и искал там на пляжах с 
полицией. В этом году я ушла 
из дому вместе со своей под
ругой и ее приятелем».

— Сколько денег было у те
бя, Лина?

— Тысяча драхм.
Тысяча драхм — это ужин 

на двоих с бутылкой белого 
вине или две ночи в гостинице. 
Сперва она жила на заброшен
ной ферме, а потом просто на 
пляже.

— С двумя французскими
студентами. поясняет Ли-
на, — их звали Зил и Бернар. 
А сегодня утром на Банановом 
пляже, который называется так,

потому что там все голые, как 
бананы без кожуры, я повстре
чала соседскую девочку. Она 
рассказала, что наш дом здо
рово пострадал от землетря
сения, и я решила вернуться—

По данным полиции, в 1975 
году из дому убежало 1193 де
вочки, в 1976 году — 1370, в 
прошлом году — 1501. А ско
лько таких, как Лина, о которых 
полиции ничего не известно?

Социологи, у которых есть 
готовые ответы почти на все во
просы, объясняют эпидемию 
побегов неблагоприятной об
становкой в семье, желанием 
освободиться от изнуряющей 
гонки городского быта, «жаж
дой приключений», которая по
догревается американизиро
ванным телевидением и запад
ной бульварной прессой. Нахо
дятся и такие, кто утверждает, 
что девушки хотят смешаться 
с толпой туристов, чтобы по
практиковаться в иностранных 
языках, учить которые они вы
нуждены с пеленок. Но тогда и 
пристрастие молодежи к нар-

котикам следует объяснять 
тем, что в школе они изучают 
химию. Большинство же счита
ет, что молодыми движет стре
мление слиться с природой.

Почему же тогда не органи
зовать для детей и подростков 
летние оздоровительные лаге
ря на морских островах, кото
рым нет числа в Греции?

— Лина, ты поехала бы в 
такой лагерь, где можно жить 
в палатках на берегу моря, петь
песни под звездами у 
ходить в походы со 
друзьями?

костра, 
своими

— Смешной вопрос! А 
он, такой лагерь? Кто его 
строит?

Действительно, кто?

где 
по-

Может быть, компании «Пе- 
шинэ», «Шелл» или «Эссо» для 
детей свбих рабочих? Или го
сударство выделит деньги из 
своего бюджета на организа
цию летнего отдыха школьни
ков? В иных случаях оно умеет 
действовать решительно. По
чему. хотя бы небольшую часть 
тех сумм, которые получают в

летний сезон отели, рестораны 
и бары, стригущие туристов с 
ловкостью австралийских стри
галей, не вложить в оздорови
тельный отдых детей? Доходы 
от туризма, которые в этом го
ду достигли рекордного уров
ня, уступают только доходам 
от судоходства.

Пришла осень, и Греция с 
грустью смотрит на журавли
ные клинья туристов, улетаю
щих домой на зимовку. «Спаси
бо вам за доллары, фунты, ли
ры, динары, франки, марки, 
кроны, эскудо, песеты, гульде
ны и иены, которые вы остави
ли здесь!» — говорит им вслед 
Мона Моффат в своей колон
ке в афинской газете «Атенз
дейли пост».

Туристы возвращаются 
мой.

Вернутся ли домой все

до

те
греческие девочки, которые 
каждый год ищут свое место 
за стенами родного дома?

Б. КОРОЛЕВ, 
соб. корр. АПН.

Афины.

Шестеро хоккеистов свердловского СКА: братья Владимир 
и Сергей Плешаковы, Владимир Антаков. Сое Айрапетян, Алек
сандр Кузьмин и Вячеслав Мишурное включены в состав сбор
ной молодежной команды Советского Союза.

28 сентября сборная СССР вступает в борьбу на чемпионате 
Европы среди юниоров, который проходит на хоккейных полях 
Ирландии. А игры внутреннего календаря лидеры розыгрыша, 
претенденты на золотые медали чемпионата страны армейцы 
Свердловска и динамовцы Алма-Аты, которые делегировали 
в состав молодежной сборной СССР наибольшее количество 
своих хоккеистов, возобновят 4 и 5 октября. Армейцы Сверд
ловска, напомним, сыграли два матча в Москве против спорт
клуба «Фили», а динамовцы столицы Казахстана выступят в 
Андижане против местной команды «Мехнат».

ПУТЕВКА
В ФИНАЛ

В Перми закончились зоналы 
ные соревнования по волейбо
лу ерепи мужских команд в 
зачет VII летней Спартакиады 
народов РСФСР. В них прини
мали участие сборные коман
ды областей и автономных 
республик Урала. Спортивную 
честь Свердловской области 
защищала на этом турнире 
команда коллектива физкуль
туры Уральского турбомотор» 
кого завода «Уралвнергомаш».

Наши волейболисты отлично 
провели все игры. Одержав по
беды в. семи поединках. они 
заняли первое место и завоева
ли право продолжать борьбу за 
награды в финале республи
канской Спартакиады, который 
состоится в ноябре.

А сейчас спортсмены «Урал« 
Энергомаша» находятся в Толь
ятти, где принимают участие 
в турнире четырех иоманд за 
право выхода в первую лигу 
класса «А». Кроме свердлов
чан, в этих соревнованиях вы
ступают также динамовские ко
манды Иркутска и Сочи и 
армейцы из Ростова-на-Дону.

ДОБРЫЙ ДЕНЬ.А^ 

УРАЛЬЦЫ !

ВСТРЕЧА

В гостях—журнал
Профессор Всесоюзного за

очного политехнического ин
ститута В. М. Попов, член ред
коллегии «Горного журнала», 
в Североуральске, городе гор
няков, встречался с добытчи
ками боксита Североуральско
го рудника, строителями трес
та «Бокситстрои». Он рассказал 
о деятельности старейшего в 
стране отраслевого издания, 
основанного в июле 1825 года 
русскими учеными Д. И. Соко
ловым. П. П. Аносовым, В. В. 
Лобарсним, И. Г. Павеловсиим.

На его страницах выступали 
Д. И. Менделеев, В. А. Обру
чев, И. М. Губнин, А. Н. Авер
бах и другие.

В «Горном журнале» часто 
печатаются материалы о Севе
роуральском бокситовом руд
нике, а один из номеров, по 
случаю 40-летия предприятия, 
был посвящен ему.

Читательская конференция 
прошла активно, на ней высту
пили ведущие специалисты 
рудника, рабочие — читатели 
журнала.

Б- ЗОЛОТАРЕВ.

СОДРУЖЕСТВО

Подписан договор
В этот вечер гостями кино

театра «Мир» были работники 
Свердловской киностудии. Шло 
подписание договора о твор
ческом содружестве между

студией и кинотеатром. Реше
но чаще организовывать твор
ческие отчеты кинематографи
стов перед зрителями. Премье
ры лучших художественных« 
документальных и научно-по
пулярных лент теперь тоже бу« 
дут проходить в кинотеатре 
«Мир». Состоятся киновечера, 
тематические показы, беседы 
ведущих творческих работни
ков’ студни о развитии совет
ского киноискусства, о проб
леме воплощения современной 
темы на экране. Все это долж
но способствовать пропаганде 
лучших фильмов уральских 
кинематографистов, пониманию 
духовных запросов нашего сов
ременника. дальнейшему куль
турному и идейному росту. 
Формированию эстетических 

вкусов зрителя. И еще об одном 
договорились кинематографи

сты и администрация кинотеат
ра. Четвертая пятница каждого 
месяца объявляется днем 
Свердловской киностудии.

Б. ЕФИМОВ.

В ОТДЕЛЕ КАДРОВ

В коридоре отдела кадров 
три раза в неделю — толкот
ня увольняющихся. Уже не 
первую неделю мы, заводские 
социологи, дотошно, по специ
альной анкете опрашиваем 
каждого из тех, кто уходит с 
завода по собственному жела
нию.

Вот заходит, протягивая ли
сток для подписи, молодая 
женщина. Двадцать с неболь
шим лет. На заводе прорабо
тала меньше года, профессия 
«распреда», как в цехе корот
ко именуют распределителей 
работ, ей не нравится. Не со
всем ладились у нее взаимоот
ношения с коллективом — «на
род грубоватый». Поэтому она 
рада случаю вслед за мужем 
уехать из города.

Отмечаю в анкете в качестве 
главной причины увольнения— 
«личные, семейные обстоятель
ства (уезжает с другими чле
нами семьи)». Записываю и 
второстепенную причину — «не 
устраивает профессия». Задаю 
еще несколько вопросов о де
тях. семье, характере жилья, 
образовании... На беседу и за
полнение анкеты уходит 10—15 
минут. Прощаемся, желаю ей 
успехов на новом месте.

Так. в общих чертах прохо
дил опрос увольняющихся в 
ходе социологического исследо
вания текучести кадров на на
шем заводе.

О результатах опроса позже.

Несколько слов стоит ска
зать о самом опросе увольня
ющихся. Мы обнаружили, что 
беседа социолога с увольняю
щимися дает не только фикса
цию случая увольнения с необ
ходимым набором характери
стик для дальнейшей статисти
ческой обработки. Эта беседа 
дает и богатейший материал о 
делах и людях цеха, из кото
рого человек уходит.

Обстановка доверительной 
беседы без посторонних, когда 
человек уже практически ни
как не связан с заводом, по
зволяет выявить и недостатки, 
так важные для борьбы с те
кучестью кадров. Критику та
ких недостатков далеко не 
всегда услышишь от тех же 
людей, но еще работающих в 
цехе. Увольняющийся своей 
информацией и оценками не 
поделится с начальником за 
большим столом, уставлен
ным постоянно трезвонящими 
телефонами. В кабинете на
чальника обстановка другая. 
Именно поэтому зачастую от
делы кадров фиксируют мало 
о чем говорящие мотивы 
увольнения, вроде «перемены 
места жительства».

И только неспешный благо
желательный разговор с соци
ологом позволяет увидеть, что 
эта «перемена»... увы, лишь 
следствие, ä не причина.

Поэтому, скажем сразу, изу
чение причин текучести без 
привлечения социологов - про
фессионалов очень часто ведет 
к ошибкам и самообману.

ТЕКУЧЕСТЬ КАДРОВ 
И ДИСЦИПЛИНА

Ежегодно увольняется с за
вода по собственному жела
нию и за нарушения дисципли
ны около 8 процентов от всех 
работающих на заводе.

Говоря о различиях катего
рий или отдельных групп ра
бочих по уровню текучести, 
надо обязательно подчеркнуть, 
что стабильность таких катего
рий, групп или коллективов 
очень тесно связана с дисцип
линой. Чем выше текучесть в 
коллективе, тем больше в нем 
прогулов, тем больше нару
шений общественного порядка. 
Проведенный на заводе ана
лиз нарушений общественного 
порядка показал, что зависи
мость их числа от уровня те
кучести по цехам или видам 
производства почти не знает 
исключении. Отсюда следует, 
казалось бы, простая, но на 
практике не так уж часто 
вспоминаемая истина: сокра
щение текучести кадров — 
мероприятие номер один в 
борьбе с нарушителями дис
циплины.

Исследования причин теку
чести кадров и нарушений дис
циплины наталкивают на одну 
и ту же мысль: устойчивость 
человека в коллективе в про
фессиональном и моральном 
отношениях тем выше, чем до
роже для него его рабочее ме
сто. Иначе говоря, речь идет о 
цене рабочего места. Эту цену 
не найти ни в одном из суще-

ствующих ценников или нор
мативов. Она вообще не исчис
ляется в рублях, хотя уровень 
зарплаты на данной профессии 
и данном рабочем месте, ко
нечно, сказывается. Цена ра
бочего места — понятие ско
рее социальное, чем экономиче
ское. Оно интегрирует в себе 
всю совокупность технических, 
экономических и социально
психологических условий тру
да на данной профессии или на 
данном рабочем месте. Это и 
зарплата, и шансы на улучше
ние жилищных условий, и са
нитарно-гигиенические усло
вия, и организация, и взаимо
отношения и т. д.

ФАКТОРЫ
И ЗАКОНОМЕРНОСТИ

Статистический анализ всех 
увольнений в течение года по
казал, что текучесть кадров 
проблема прежде всего моло
дежная. Молодые рабочие в 
возрасте до 30 лет составили 
68 процентов уволенных по 
собственному желанию. Сразу 
напрашивается вопрос: «А 
сколько молодежи среди всех 
рабочих завода?» Ответ — 
только 40 процентов.

Но это молодежь вообще. А 
вот более конкретная и самая 
нестабильная группа молодых 
рабочих. Их возраст 21—24

 ЦЕНА рабочего МЕСТА
года. Если средний уровень те
кучести рабочих равен 9 про
центам, то здесь уже 18—19 
процентов или вдвое выше.

По-видимому, это самый 
критический период в профес
сиональном и семейно-бытовом 
становлении молодого рабоче
го. Вернувшись из армии и за
думываясь о предстоящей же
нитьбе, наш вчерашний уча
щийся ПТУ совсем иначе смо
трит на свою профессию и не
редко пересматривает свой вы
бор. Хорошо, если это удается 
сделать, не увольняясь с заво
да... Почти половина молодых 
рабочих в этом возрасте обза
водится семьей. А для семьи 
требуется жилище. Вот уже 
второе направление для поиска 
вариантов. До слез трогатель
ная картина вручения молодой 
семье ключа от квартиры ча 
комсомольской свадьбе давно 
исчезла даже из кинофильмов.

К 27—30 годам текучесть 
начинает снижаться. И хотя 
трудностей еще хватает, но 
главные решения жизни уже 
приняты. После 30 лет устойчи
вость на производстве резко 
повышается, и к 40 годам она 
уже выше среднезаводского 
уровня в 2—2,5 раза.

Как и возраст, стаж работы 
на предприятии оказывает пря
мое стабилизирующее влияние.

Текучесть рабочих со стажем 
до 3-х лет составляет 20 про
центов, от 3 до 5 лет — 15 про
центов, от 5 до 10 лет — 
10 процентов, и текучесть рабо
чих со стажем 10 и более лет 
не превышает и 3-х процентов. 
Длительный стаж влияет па 
устойчивость рабочего не толь
ко по принципу «стерпится- 
слюбится». Хотя и привычка к 
работе и к коллективу — тоже 
дело не последнее. Стаж — 
это еще и рост квалификации, 
зарплаты, рост шансов на рас
ширение жилья, на получение 
льготной путевки и других 
благ, распределяемых проф
союзом.

Чем выше образование, тем 
выше и текучесть рабочих. Та
кой очевидный вывод следует 
из анализа связи образования 
с текучестью по всем рабочим. 
Но не менее очевидно, что в 
рассматриваемую связь вторга
ется бесцеремонно третий фак
тор — возраст. Чем старше по
коление рабочих, тем меньше 
здесь имеющих среднее обра
зование. Но тем выше устойчи
вость, поскольку это кадровые 
рабочие.

Конечно, в отношении моло
дежи образование действует и 
само по себе. Оно повышает 
требовательность к содержа
нию труда, чаше порождает

неудовлетворенность, если труд 
неинтересный.

И, наконец, профессия — 
диапазон текучести на различ
ных профессиях очень велик. 
Многое, как уже говорилось, 
зависит от содержания труда: 
каких физических действий 
требует работа от человека, 
насколько загружает его голо
ву. Плохо, если все обязанно
сти рабочего сводятся к пода
че заготовок и снятию готовых 
деталей. Совсем другое дело, 
если эти же обязанности со
вмещаются с наладкой станка. 
Или, например, наблюдение и 
контроль за работой робота- 
манипулятора, который пол
ностью освобождает от необ
ходимости стоять возле станка. 
Два таких электронных авто
мата, вызывающих восхищение 
своей неторопливостью и прак
тически неограниченным тру
долюбием, уже успешно рабо
тают на нашем заводе.

Все это многообразие про
фессий при анализе текучести 
может быть приведено к не
скольким группам с различным 
уровнем текучести. Всего та
ких групп четыре.

Первая группа с самой низ
кой текучестью. Сюда вошли 
профессии высококвалифициро
ванного труда, с хорошими ус
ловиями внешней среды, как

правило, с повременной опла- 
той. Преобладает контроль, 
измерения, наладка аппарату-» 
ры и т. п. Текучесть не пре» 
вышает 3-х процентов.

В две другие группы вошли 
профессии с уровнем текучести 
около среднего и выше средне
го. Это основная масса слесар
ных и станочных профессий. 
Причем у станочников сменя
емость кадров значительно вы
ше среднего по всем рабочим 
уровня.

И в четвертой группе с те
кучестью в 15—20 процентов— 
неквалифицированный труд, 
чаше всего ручной, тяжелый, 
не требующий высокого обра
зования и применения боль
ших умственных усилий. Это 
грузчики, обрубщики, мойщи
ки, часть строительных рабо
чих и т. п.

Таким образом, уровень те
кучести кадров средн рабочих 
достаточно хорошо отражает 
имеющиеся социальные разли
чия внутри рабочего класса. 
Важнейшая задача социально
го планирования состоит в сгла
живании этих различий. В 
первую очередь, через комп
лексную механизацию и авто
матизацию, добиваясь всемер
ного сокращения и ликвидации 
неквалифицированного труда.

СКОЛЬКО ЛЮДЕЙ, 
СТОЛЬКО И ПРИЧИН

Почему уволился человек? В 
чем основные причины уволь
нения? Спросите об этом у лю
бого производственника, и вам 
сразу назовут несколько основ
ных: не устраивает жилье, 
зарплата, условия труда, выезд 
из города... И это. в общем, 
близко к истине. Однако ко
гда мы начали опрос, то в гла
за бросилось огромное разпо- 
обоазие судеб людей и ситуа- 
пий. в которых они находятся, 
написав заявление об увольне
нии. Поэтому наша работа по 
отнесению того или иного слу
чая к имеющемуся у нас за
ранее составленному перечню 
мотивов всякий раз напомина
ла жестокую процедуру укла
дывания живых людей в про
крустово ложе. В конце кон
цов был получен длинный пе
речень мотивов.

Его можно «сжать», получив 
в ито~е пять групп мотивов. Из 
каждых 100 уволившихся по 
собственному желанию:

29 указывают причиной жи
лищно-бытовые условия.

24 — личные и семейные мо
тивы,

34 — недовольны оплатой 
или условиями труда,

5 человек уходят из-за конф
ликтов,

6 человек обычно уходят не

сами — их увольняет админи
страция за нарушения дисцип
лины.

Такова структура мотивов 
увольнения, зафиксированная в 
прошлом, 1977 голу. Аналогич
ные данные получены на со
седнем Уралэлектротяж^ше 
в 1975 году. Хотя текучесть 
кадров на этом заводе в 2 ра
за выше, чем у нас. увольняют
ся люди практически по тем 
же причинам.

Какие выводы следуют из 
полученной группировки моти
вов? Приходится констатиро
вать, что широко распростра
ненная точка зрения о преоб
ладании проблемы жилья как 
основной причины увольнения 
не подтверждается. Наоборот, 
если учесть и все увольнения 
за нарушения дисциплины, то 
без малого половина увольне
ний по собственному желанию 
(45 процентов) имеет своим 
источником цех, участок, рабо
чее место Все эти увольнения 
в большей или меньшей степе
ни зависят от администрации 
цеха. Неудовлетворенность 
зарплатой, самой работой, ус
ловиями труда, отношением 
мастера — все эти внутрицехо
вые проблемы могут быть ре
шены заботливым и думающим 
о каждом человеке начальни
ком цеха. Причем о самом фак
те неудовлетворенности хоро

ший мастер должен знать (и, 
как правило, знает) до пода
чи заявления об увольнении. 
Многое зависит и от общест
венной комиссии по работе с 
кадрами. Опрос показал, что 
далеко не все заявления об 
увольнении рассматривались 
цеховыми комиссиями по рабо
те с кадрами.

Если же начальник цеха со 
всеми своими помощниками и 
своими средствами не смог 
решить проблему данного ра
бочего я не нашел ему удов
летворительной работы в цехе, 
то логично будет, если он пере
даст этого рабочего в распоря
жение отдела кадров и потре
бует взамен другого Но не 
тут-то было! До недавнего вре
мени считалось естественным, 
если начальник цеха в ответ на 
просьбу рабочего перевести его 
в другой цех настаивал на 
увольнении. Завод терял ра
ботника.

Непосредственно на эту при
чину ссылались только 2—3 
процента уволившихся, ио еще 
10—15 процентов могли бы ос
таться, если бы им предложи
ли на заводе другое место. По
добная ситуация сохраняется и 
на многих предприятиях горо
да и области.

Главное возражение против 
внутризаводского движения 
кадров, которое выдвигают на
чальники цехов, состоит в том, 
что цехи различаются услови
ями труда и потому — «рабо
чие из плохих цехов сбегут в 
хорошие», «у меня сразу пол
цеха разбежится» и т. д.

Но, во-первых, отдел кадров 
должен и может организовать 
продвижение кадров, исключив 
из него стихийность и сообра
зуясь с интересами производ
ства (завода в целом, а не од
ного цеха).

Во-вторых, в цехах, из кото
рых люди чаще уходят, теку
честь составляет 12—17 про
центов, а в цехах престижных, 
куда много желающих, она не 
превышает 5—6 процентов. 
Иначе грворя, свободных мест 
там появляется в течение года 
не настолько много, чтобы 
всерьез повлиять на работу 
других цехов. И уж если ме
сто освободилось, надо взять 
на неге своего рабочего, про
работавшего где-нибудь груз
чиком или обрубщиком не
сколько лет. Это справедливо 
по отношению к рабочим, это 
выгодно и для производства.

Другое направление’ борьбы 
с текучестью кадров, связанное 
с условиями труда на рабочем 
месте, состоит в сокращении 
тяжелых, вредных и неквали
фицированных работ. Каждый 
пятый уволившийся рабочий— 
это грузчик, обрубщик, строи
тель, электрона рщик и т. п. 
Среди этих рабочих больше, 
чем на других профессиях, 
увольнений по причинам про
изводственного характера. 
Здесь нужно думать не столь
ко об улучшении условий тру
да, сколько о резком сокраше- 
нии числа рабочих мест за 
счет механизации, улучшения 
организации и управления. Не
давно принятое руководством

завода решение о полной цент
рализации транспортных и 
погрузо-разгрузочных работ — 
важный шаг в этом направле
нии.

ЧТО НУЖНО 
СТАНОЧНИКУ?

Хорошо известна высокая 
сменяемость рабочих станоч
ных профессий. В течение го
да меняется 20 процентов всех 
токарей и фрезеровщиков. Ос
вобождающиеся рабочие ме
ста заполняются выпускниками 
технического училища, но не
надолго — впереди служба в 
армии. После армии на завод 
возвращаются далеко не все. а 
закрепляется на заводе еще 
меньше. Беда в том, что боль
шинство учащихся училища на
бираются из области. Исследо
вания показали, что устойчи
вость иногородней молодежи 
на заводе не менее, чем в 
2 раза ниже, чем молодежи го
родской

На заводе проводится сей
час большая работа как среди 
выпускников подшефных школ, 
так и среди их родителей с 
тем. чтобы большинство наби
раемых в техническое училище 
п на завод были бы выпускни
ками городских, а не иного
родних школ.

Конечно, придется еще раз 
внимательно рассмотреть во
просы нормирования и оплаты 
труда станочников. Ведь не 
случайно среди токарей и фре
зеровщиков (без револьвер
щиц) только 19—20 процентов 
женщин. На наш взгляд, их

могло бы быть, судя по обору
дованию, особенно с ЧПУ, не 
менее 30—35 процентов. Физи
ологические исследования тру
да женшин, станочниц, прове
денные заводскими физиоло
гами. показали необходимость 
особого подхода к нормирова
нию женского труда.

Не случайно и то, что, уволь
няясь, станочники гораздо ча
ще. чем рабочие других про
фессий, меняют специальность. 
Уходят в слесари, шоферы, 
строители и т. д., но не к стан
ку.

Таким образом, пена рабо
чего места за станком, особен
но для молодого рабочего, не
достаточно высокая.« * . *

Заканчивая эти заметки, 
нельзя не сказать хотя бы не
сколько слов о проблемах изу
чения текучести кадров на 
предприятиях города.

Глубина анализа и эффек
тивность использования ре
зультатов проведенного на
ми исследования могли быть 
большими, если бы полученные 
данные можно было срав
нить с соответствующими дан
ными по другим машинострои
тельным предприятиям города. 
Однако возможности для та
кого сравнения И использова
ния опыта других предприятий 
очень ограничены.

Во-первых, еше далеко не 
на всех предприятиях созда
ны социологические службы 
или хотя бы введена долж
ность социолога. А если и со
зданы, то их скромные силы,

как правило, не позволяют им 
проводить углубленное изуче
ние текучести хотя бы раз в 
три года.

Во-вторых, почти полностью 
отсутствует информация о по
добных исследованиях. Воз
можности для публикаций ма
териалов исследований завод
ских социологов практически 
равны пулю.

В-третьих, даже если иссле
дование проведено и можно 
ознакомиться с отчетом, эф
фект от этого невелик, так как 
результаты исследований труд
но сопоставить. Слишком ве
лики пока etüe различия в ме
тодах.

В последние годы многое де
лается для устранения этих 
трудностей Уральским отделе
нием Советской социологиче
ской ассоциации и отделом 
пропаганды и агитации обла
стного комитета партии. Идет 
учеба социологов, проводятся 
семинары и конференции, ока
зывается методическая по
мощь и т. д.

Думается, однако, что во
прос о совершенствовании со
циального управления и про
ведения социологических ис
следований на предприятиях 
города и области надо ставить 
и решать более радикально. 
Речь идет о том, что такой ин
дустриальный гигант, каким 
является город Свердловск, 
должен иметь свой центр про
мышленной социологии, кото
рый мог бы вести исследова
тельскую, методическую и ор
ганизационную работу по ре

шению социально - экономиче
ских проблем производства.

Центр промышленной соци
ологии мог бы с большим эко-: 
номпческнм эффектом прило
жить свои силы в любом ift 
районов Свердловска, где 
интенсивное движение и об
мен кадрами идет между 5—6 
крупными заводами. Зная за
кономерности такого движения 
и имея рекомендации экономи
стов и социологов, районный 
комитет партии и райиспол
ком могли бы принимать эф
фективные меры по сокраще
нию текучести кадров, по их 
рациональному использованию. 
Трудно сулить о конкретных 
организационных формах пред
лагаемого органа. Он может 
быть создан и при Институте 
экономики Уральского науч
ного центра АН СССР, и при 
отделе по труду облисполкома 
или же как самостоятельная 
хозрасчетная организация.

Ясно лишь одно, что отсутст» 
вне единого исследовательско
го центра промышленной со
циологии снижает возможно
сти предприятий в решении 
социальных проблем производ
ства и. в первую очередь, в 
стабилизации трудовых кол
лективов.

В. БЫСТРЕЦКИХ. 
начальник бюро 
социологических 

исследований 
Свердловского 

машиностроительного 
завода имени 

М. И. Калинина.
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НАЧАЛОМ осени возоб- 
новляется работа лите

ратурных объединений и круж
ков. Вместе с «ветеранами» 
сюда обязательно приходят 
новички. Чаще — несмелые, 
полууверенные в ценности 
своих творений. С одной сто
роны, «друзьям нравится», а с 
другой... Словом, надо ли про
должать писать?

Порою «на огонек» забега
ют люди, напротив, донельзя 
уж во всем уверенные. Полу
чив от кружковцев не тот 
«балл», на какой рассчитыва
ли, они, как правило, здесь не 
задерживаются, решив, что их 
не поняли. Да и то сказать,— 
утешается иной из них,—где, 
когда, какой великий проходил 
литобъединенческие универси
теты?!

К сожалению, такое высоко
мерие свойственно и ряду пи
сателей-профессионалов. Кое- 
кому представляется, что путь 
на Парнас — всегда путь оди
ночки, который постоянным 
самоуглублением выстраивает 
и «обживает» свой духовный 
мир. А объединение — это, 
мол, несерьезно, детское за
нятие.

дожник — это и большой труд, 
огромная воля и стремление 
подвинуть вперед нашу 
жизнь — вот главный итог 
творческих собеседований.

Думается в то же время, 
что задачи литературных объ
единений, кружков и литгрупп 
не сводятся к выращиванию 
мастеров слова. Они и не дол
жны претендовать на эти лав
ры, ибо работа в кружках да
леко не единственная предпо
сылка становления мастера. 
Важнее, на мой взгляд, цели 
нравственно-эстетического вос
питания и подготовка квали
фицированных любителей ли
тературы. По себе замечаешь, 
что стал самокритичней, 
учишься уважать чужой образ 
мыслей и манеру выражать их. 
Твое возросшее увлечение ис
кусством естественно пере
дается членам твоей семьи, 
товарищам по работе, знако
мым. Сфера этого культурного 
влияния расширяется посред
ством выступлений участников 
литобъединений по радио, те
левидению, в прессе. В итоге, 
хотя это и не уложишь в циф
ры статистики, развиваются

ф о ВОСПИТАНИИ ЛИТЕРАТУРНОЙ 
ф ЕСТЬ ЛИ В «ГАРМОНИИ» ГАРМОНИЯ!

СМЕНЫ 
— ОБ-

СУЖДАЕМ НОВЫЙ ФИЛЬМ молодых СВЕРД
ЛОВСКИХ КИНЕМАТОГРАФИСТОВ ХУДОЖНИ-
КИ УРАЛА — ЮБИЛЕЮ КОМСОМОЛА ф СТИХИ 
КОМСОМОЛЬСКИХ поэтов

Мы уже рассказывали 
об открытии художествен
ной выставки, посвящен
ной 60-летию комсомола, в 
Свердловской картинной 
галерее. Сегодня мы зна
комим наших читателей с 
одним из произведений, от
крывающих юбилейную 
экспозицию. На снимке вы 
видите фрагмент картины 
«Мы — молодые хозяева 
земли* народного худож
ника РСФСР И. Симонова.

Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

АНТОЛОГИЯ КОМСОМОЛЬСКОЙ ПОЭЗИИ
Этой подборкой мы начинаем знаком

ство со стихами уральских поэтов, чья 
жизнь была тесно связана с комсомо
лом и кому комсомол дал путевку в ли
тературу.

НИКОЛАИ КУШТУИ (1906-1970)

ЕЛЕНА
ХОРМНСКАЯ

В литературных 
объединениях

ПО ДОРОГЕ 
НА ПАРНАС

Что тут возразить? Стоит, на
верное, вспомнить, что немало 
авторов не без помощи лит
объединений вышли в «боль
шие литературные люди». 
Впрочем, интересно и поучи
тельно любое творческое об
щение. Представьте себе, в 
уютной комнате собралось че
ловек десять-пятнадцать раз
ных характеров, профессий, с 
различным творческим ста
жем. Обсуждаются, допустим, 
новинка прозы или стихи од
ного из присутствующих. Ка
кую уйму наблюдений, неожи
данных признаний, грустных и 
веселых, вынесете вы с вече
ра! В другом месте такого не 
услышишь. Подчас уровень 
выступающих сравним с уров
нем газетно-журнальных дис
куссий, ведь сейчас редко в 
свердловских объединениях 
встретишь «простачка». Будьте 
уверены — «все в курсе». А 
если что не успел прочесть 
или узнать, расскажут това
рищи.

Смешно, но еще бытует опа
сение, что, разоткровенничав
шись, можно порастрясти не
нароком свою оригинальность. 
Или под нажимом извне 
лии/иться драгоценных оберто
нов певческого голоса. Ни в 
литстудии покойного ныне 
поэта Б. М. Марьева, ни в 
кружках Э. И. Бояршиновой, 
В. Н. Николаева, где мне дово
дилось заниматься, я не пом
ню ни одного случая ущемле
ния чьей-то индивидуальности. 
Опытные руководители как 
раз стремились направить 
начинающего по его дороге, 
причем в их доброжелатель
ном разборе непременно бы
ло тактичное «по-моему», «на 
мой взгляд» (вот и будет над 
чем поразмыслить автору, 
склонному к самоуглублению, 
когда он останется наедине с 
мнением о нем).

Если воспитанник в чем-то 
не оправдал надежд, то, ко
нечно, не литобъединение его 
«сглазило», а виной тому ста
рая истина, что талант — вещь 
редкая.

Лишь Один упрек хочу адре
совать руководителям. Занятия 
были, бы плодотворнее, если 
бы почаще устраивались встре
чи с деятелями искусств, жур
налистами, работниками изда
тельств. Для примера сош
люсь на опыт так называемой 
«Литературной весны», прово
дившейся в этом году. Раз в 
месяц все литобъединения го
рода встречались в Доме ра
ботников культуры с видными 
уральскими авторами — Дра
матургом Г. Бокаревым, про
заиком Н. Никоновым, поэ
том-сатириком И. Тарабукиным 
и другими. О мастерстве, 
проблемах литературы собрав
шиеся говорили горячо, ответ
ственно. Как-то всеми понима
лось, что легкие вопросы и 
записочки, позволительные на 
вечерах популярных актеров, 
тут неуместны. Большой ху-

эстетические потребности на
рода, его тяга к прекрасному.

Вот почему порадовал вы
ход коллективного сборника 
«Разбег» в Средне-Уральском 
издательстве. Ведь эта книга,— 
сообщает в предисловии Э. И. 
Бояршинова, — итог многолет
ней работы не только ее авто
ров, но и литературных объе
динений, которые они пред
ставляют. Надо сказать, что 
упомянутое издание — редкий 
случай! — еще будучи в про
изводстве удостоилось печат
ной критики. Имею в виду диа
лог свердловских критиков 
Л. Быкова и Е. Зашихина «...A 
все не начат путь», состояв
шийся в марте этого года на 
страницах газеты «На смену!». 
Разговор о поэзии молодых 
шел острый, нелицеприятный.

У этой книги есть сущест
венная особенность. Ведь пе
ред нами, не побоимся точно
го слова, пока еще самодея
тельные авторы. Не каждый 
из- них завтра станет профес
сиональным литератором, тем 
более — Поэтом. Но уже се
годня ощутима польза от вы
учки в объединении: одни ав
торы за это время поступили 
в Литературный институт и на 
филологический факультет 
Уральского университета, дру
гие работают журналистами, 
третьи активно участвуют в 
литературной жизни города. 
Уже сегодня у них есть куль
тура стиха. Так что часть их 
«избранного» представляет оп
ределенный общественный ин
терес.

И еще — о графоманстве... 
Не знаю, как раньше, а ныне 
это прозвище в ходу. По моим 
наблюдениям, смысл понятия 
«графоман» на практике не 
совсем тот, что в толковых 
словарях. Не одержимость 
болезненной страстью к перу 
и бумаге, не пресловутая 
«многописучесть» — много пи
шет всякий, кто думает писать 
хорошо, — отличают графома
на. Последний в большинстве 
случаев ведает, что он не ге
ний, не хуже других знает це
ну своему вдохновению. На
пор и ловкость «толкача» в 
сбыте своих занудных поде
лок — его определяющие чер
ты, Он не побрезгует ни конъ
юнктурщиной, ни заигрывани
ем, ни «творческим» заимство
ванием, если те ведут к це
ли, — печататься.

Но, повторяю, литобъедине
ния не повинны в приумноже
нии графоманского племени. 
Они учат совсем другому: 
взыскательному вкусу и уме
нию в малом видеть хорошее, 
коллективизму и бескорыстной 
любви к искусству. Тем и при
влекают к себе почитателей 
художественного слова.

А. БАСАРГИН, 
член литературного 

объединения при 
Дворце культуры 

железнодорожников.
Свердловск.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Пятница, 29
«восток»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.35 — Утренняя гимнастика.
8.55 — «Делай с нами, делай, 

нам мы, делай лучше нас». Пе
редача из ГДР.

9.55 — «Весна на Заречной 
улице»; Художественный фильм.

» » *
16.15 — «Объектив».
16.45 — «Один за всех, все 

sa одного». Передача из Ленин
града.

17.30 — Новости.
1/.40 — «Хочу все знать».

Киножурнал.
17.50 —? «Москва и москвичи».
18.20 — «Танцует Бернара Ка- 

риева». Фильм-концерт.
18.55 — «Кинопанорама». Ве

дущий — кинокритик Г. А. Кап
ралов.

20.30 — «Время».
21.00 — Чемпионат СССР по 

хоккею. ЦСКА - «Спартак». 
Трансляция из Дворца спорта 
ЦСКА.

23.00 — Новости.
23.10 — Свердловск. Концерт 

народного ансамбля песни и 
танца ДК «Юность» Каменска- 
Уральского. А

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.00 — МОСКВА. Программа 

передач.
10.10 и 17.45 — «Жизнь нау

ки».
10.40 и 11.40 — Осень в лесу. 

Природоведение. 2-й класс.
11.10 и 14.00 — «Штрихи к 

портрету города». Научно-попу
лярный фильм.

11.10 и 13.10 — Учащимся
ПТУ. Ill курс. Общая биология. 
Главные направления эволюции.

12.00 и 18.15 — Экран науч
но-популярного кино.

12.45 и 13.40 — План. Карта. 
Компас. Природоведение. 3-й 
класс.

14,10 — Студентам-заочникам. 
Высшая математика. I курс. 
Производная.

15.25 — Основы Советского 
государства и права.

НС 20583 Заказ № 7145

ПРЕЖДЕ чем начать разговор о новом фильме Свердлов
ской киностудии «Гармония», позволю себе сделать од-
но замечание, которое, возможно, и

чересчур субъективным. À
покажется кому-то

именно: в оценке фильмов нашей
студии специальной прессой прослеживается в последние го
ды такая закономерность — почти все фильмы категорически 
бракуются и относятся к разряду неудавшихся. Верно, слабых 
фильмов в Свердловске выпускается и в самом деле, к сожале
нию, немало, но в процессе их рецензирования происходит 
весьма любопытная вещь: чаще всего столичный кинокритик, 
как говорится, не вдаваясь в подробности и не особенно обре
меняя себя глубоким анализом режиссерской, актерской и опе
раторской работ, ограничивается лишь ироничным коммента
рием ряда выхваченных наугад эпизодов, отчего даже иску
шенный читатель приходит к законному выводу: на этот фильм 
ходить не стоит...

Фильм может быть, конечно, из рук вон плохим, и об этом 
следует говорить прямо, но пренебрежительное отношение к 
годичной работе целого коллектива, высокомерие, возведенное 
в безошибочность приговор«!, право же, не делают чести ни од
ному автору. И уж, конечно, полное недоумение вызывают 

рецензии, в которых без сколько-нибудь серьезного разбора не
достатков, мимоходом, словно играючи, ставится под сомнение 
сама необходимость появления данного фильма: отказывается 
в праве на жизнь его главной двигательной системе — конф
ликту. Зто серьезное обвинение. Очень серьезное. Поэтому 
попробуем разобраться в похожем случае с фильмом «Гармо
ния» (автор сценария А. Горохов, режиссер В. Живолуб).

Глузский воплотил этот образ 
отнюдь не как сугубо отрица
тельный, и потому легко по
срамляемый в финале. Ведь 
Флягин — порядочный, интел
лигентный, аккуратный чело
век. Он по-своему любит Гер
мана, ценит его способности и 
даже всячески сочувствует ему. 
Ценность кинематографическо
го парадокса заключается в 
том, что в основе их противо
борства лежит не разность ха
рактеров и общественных по
буждений, а различное понима
ние сущности своего труда, его 
конечной целр. .

Для Бакланова дробимая ра- 
' бота — это прежде всего- твор-

В ЖУРНАЛЕ «Советский 
экран» № 17 за этот год 
появился первый отклик 

прессы на новый фильм Сверд-
ловской киностудии рецен-
эия кинокритика О. Ковалова 
под недвусмысленным назва
нием «Конфликт, которого не 
было». Не утруждая себя под
робным анализом картины,
критик со 
утверждает:

в фильме нет,

всей серьезностью 
никакого конфлик-

главный
рой как две капли воды похож 
на Чешкова из знаменитой 
пьесы И. Дворецкого, а единст
венное стоящее место в филь
ме — документальные кадры 
снятых в больнице тракторис
тов (заметим, кстати, что здесь 
критик явно «промахнулся» — 
в ролях трактористов снима
лись профессиональные акте
ры).

Складывается впечатление, 
что О. Ковалов или недостаточ
но внимательно смотрел 
фильм, или не знаком пока с 
уже имевшими место отклика
ми на фильм как первых кино
зрителей, так и профессиональ
ных киноработников. Достаточ
но отметить, что «Гармония» с 
искренней, горячей заинтере
сованностью была принята в 
аудиториях нескольких сверд
ловских вузов. Фильм хвалили, 
ругали, о нем спорили, но ни 
один из молодых оппонентов 
ни разу не поставил под сомне
ние его общественную акту
альность и художественную со
стоятельность. Уверен, что и ос
тальной частью молодежи 
фильм будет принят — он о 
ней и для нее. И, чтобы оконча
тельно определить место этой
картины в общем кинематогра
фическом
сказать о 
выездное

процессе, 
том, что 
заседание

следует 
недавнее 
Всесоюз-

ной комиссии Союза кинемато
графистов СССР, состоявше-

Н. Куштум — один из 
организаторов советской ли
тературы на Урале. Комсо
молец с 1921 года, член 
КПСС с 1939 года — автор
многих книг стихов 
прозы.

момдоань

Пусть горит, горит ладонь 
шершавая,

Спину трет походный 
котелок —

Это бродит молодость 
кудрявая

Колеей проселочных дорог. 
По весне легко поется, 

любится, 
Бродится утрами по росе, 
И парнишка навек 

приголубится 
К шелковистой девичьей 

косе.
Но тогда уйдут 

и не оглянутся 
Спутники веселые твои. 
Утешением тебе останутся 
Котелок, любовь да соловьи. 
А ушедших не догонишь 

с гончими.
Ни к чему, да и не хватит 

сил!
Это значит — молодость 

окончена,
И суровый возраст наступил. 
Стало быть, теперь уже 

по-новому, 
По-особенному надо жить — 
До зари работать

и обновами 
В праздники любимую 

дарить...
Но пока горит ладонь 

шершавая, 
На спине походный 

котелок, — 
Бродит моя молодость 

кудрявая
Колеей проселочных дорог. 
С многими в пути 

я разговаривал, 
Много видел по родной 

стране. 
Шутками прохожих 

я . одаривал. 
Песни пел о солнце и весне. 
Как бывает, сразу, 

неожиданно
Жизнь сложилась ' иначе 

моя —•
Осенью негаданно, 

невиданно
Я забрел в тагильские края. 
За рекой, своею песней 

шумною 
Заглушая птичьи голоса, 
Новый город поступью 

чугунною
Вторгнулся в сосновые леса. 
До чего ж завод мне этот 

нравится, 
Что в горах огнями озарен! 
Да к тому же в слесаря- 

красавицу
Я, скажу по совести, 

влюблен. 
Стало быть, теперь уж 

не по-старому, 
По-особенному надо жить — 
Дружбу заводить 

со сталеварами, 
Честью и любовью дорожить. 
Под руку ходить,бы мне 

со славою
В дыме домен, в стуке 

топора. 
Отбродила молодость 

кудрявая —
Здравствуй, 
Здравствуй, зрелости пора!

Е. Хорннская с юности вы- < 
подняла комсомольское и I 
партийное поручение — ра- | 
ботала с 1925 года по 1934 | 
год в глухой деревне Буря- j 
тии ликвидатором неграмот- 1 
кости, а потом — учителем. ' 
Она автол многих книг сти
хов для детей и взрослых, в I 
том числе и стихов о комсо- | 
мольцах. !

Когда

Когда цветет черемуха, 
Воды листвой касается, 
Когда цветет черемуха, 
Мне юность вспоминается. 
Военными дорогами 
Прошла она с винтовкою, 
Скалистыми отрогами, 
Студеными порогами, 
Высокою осокою...
Велела быть нам крепкими, 
Упрямыми и ловкими, 
Мы не гнушались кепками, 
Г ордились

юнгштурмовками... 
По городу развешаны 
Плакаты наши броские. 
Мы были не изнежены — 
Ржаным куском утешены 
Да песней комсомольскою, 
А враг таился около, 
Обрезом мстил и пламенем. 
Подстреленного сокола 
Несли под Красным

знаменем... 
В тридцатом под Магнитною 
Селились новоселами.
В жару, в пургу сердитую — 
Всегда были веселыми.
Весна. Бараки новые. 
Черемух веет .свежестью... 
Года эти суровые 
Мы вспоминаем 

с нежностью™ 
Виски у всех, наверное, 

Овеяны порошею...
Друзья, подруги верные, 
«Братва» моя хорошая!

не может понять Бакланова с 
его метаниями и «безумными» 
выходками...

О. Ковалов прав — Герман 
Бакланов напоминает Чешко- 
ва из «Человека со стороны». 
Но это подобие лишь внешнее, 
оно кроется скорее в общест
венном и деловом темперамен
те обоих героев, но уж никак 
не в их человеческой индиви
дуальности. К тому же образ 
Чешкова решается И. Дворец
ким прежде всего на фоне его 
служебной деятельности и де
ловых взаимоотношений, Бак
ланов же очерчен в 'фильме, 
как мне кажется, шире, ' раз-

роев. Стремительно развора
чивая действие фильма на фо
не конструкторского бюро 
крупного тракторного завода, 
они органично вводят в кино
повествование еще один пер-
сона ж
(А. Проченко).

Витеньку Алфимова

нообразней: мы видим его 
КБ, и дома, и- в гостях, и

в

Молодой 
на экране < 
кого эгоиста

актер 
образ 

1 и

создает 
закончен- 
начинаю-

шего приспособленца. Он как 
бы олицетворяет собой второй 
вариант (первый — Флягин) 
жизни в науке. Если Флягин 
всего лишь удобно укладыва-

ездная комиссия Союза кине
матографистов СССР отметила 
эту работу Ю. Камерного как 
едва ли не лучшую во всей его 
актерской биографии).

Фильм откровенно публици
стичен. Его герои проявляют 
свои чувства не в изысканных 
«подтекстовых» эпизодах, не с 
помощью многосложных кине
матографических метафор, а в 
открытом противоборстве.. Ре-
жиссер В. Живолуб
привести актеров 
эмоциональному

к
сумел 

общему
знаменателю.

ется в привычные схемы, то
Алфимов гораздо более опа-

нащупать единый «нерв» кар
тины. Монтаж фильма в боль
шинстве сиен стремителен, не-.

сен для общества.
в глас.ен просто

Он не со- 
«сушество-

ожидан это дает возмож-
ность кинозрителю почувство
вать насыщенный pntM. в ко-

КОНФЛИКТ, КОТОРЫЙ состоялся в
ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ О НОВОМ ФИЛЬМЕ

можно... Но отложим до поры 
рецензию О. Ковалова и попро
буем сами разобраться в идее 
и героях нового фильма Сверд
ловской киностудии.

чество, непрестанное и беско
рыстное, это — самозабвенное

тором 
НИИ».

живут • герои «Гармо-

ОНЕЧНО же. картина не

«« нов 
их нет?), 
авторов

юдна от недостат- 
(а в каком фильме 

Главным просчетом 
мне представляется

Ж> ОДНОЙ из давних бесед 
автор сценария Алек

сандр Горохов как-то заметил: 
«Больше всего в кино меня 
привлекает тема трудного пути 
настоящего таланта». Фильм 
«Гармония» — прямое вопло
щение этой темы. Он ведь во
все не о «борьбе героя-новато
ра с противником прогресса». 
Он — о многом. Но прежде 
всего о честном, талантливом,
бескомпромиссном человеке,
упорно ищущем гармонию в 
любимой работе, личной жиз
ни, в отношениях с окружаю
щими. Этот поиск не прост. От
сюда неудачи, срывы,
всегда симпатичные всем
тупки... ч

Герман Бакланов (Ю.

не 
пос-

Ка-
морный), главный герой филь
ма, — молодой дизайнер, заня
тый разработкой новой моде
ли трактора. Он умен, горяч, 
требователен и нетерпелив. А 
главное — талантлив. Его ду
ховный антипод и идейный

еся в Свердловске под предсе-_ противник — начальник конст- 
дательством Сергея Герасиме- "
ва, дало «Гармонии» достаточ
но высокую оценку. А ведь в 
работе комиссии участвовали 
такие известные советские ки
нематографисты, как В. Ордын
ский, В. Мотыль, Б. Васильев, 
А. Гельман, Ю. Чулюкин. Дума
ется, на их вкус положиться

16.15 — Экран — врачу. Ге
модинамика пороков сердца. 
Этиология и патогенез атеро
склероза.

17.15 — «Даниэль Дефо и его 
книга «Робинзон Крузо».

19.00 — «Учение с увлечени
ем. Садимся за уроки».

19.15 — «Знай и умей». Пере
дача для юных техников.

20.00 — Свердловск. Новости.
20.15 — Для вас. малыши!
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — Свердловск. «Друзья- 

соперники».
21.30 — Концерт.
21.55 — «На службе здоро

вья». Репортаж из хирургиче
ского корпуса на Уралмаше.

22.15 — Новости.
22.30 — МОСКВА. Для вас, 

родители.
23.00 —- Концерт.
23.30 — «Цирк зажигает ог

ни». Телевизионный художест
венный фильм.

Суббота, 30
«ВОСТОК»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.35 — Утренняя гимнастика.
8.50 — Для вас, родители.
9.20 — Музыкальная про

грамма «Утренняя почта».

рукторского бюро Флягин, че-

горение 
мы, это 
ление 
Герман 
может,

во имя научной исти- 
— безудержное стрем- 
выложиться до конца 
и представить себе не 
как могут люди рабо-

тать над идеей, которая уста
рела хотя бы вчера. Сам он 
способен бросить свой почти 
законченный труд, если у него 
возникла новая, более рацио
нальная и современная мысль. 
Творец, мечтатель, фантазер — 
Бакланов свято убежден в 
правоте своего дела, как уве-
рен 
дне 
жет
мое

и в том, что в завтрашнем 
науки и производства мо- 
сушествовать только са-
современное квинтэс-

сенцря самых передовых идеи 
и прозрений... 1

Флягин — человек «старого» 
времени. Он человек других 
темпов, других масштабов. 
Долгая жизнь на производстве 
научила его — лучше иметь на
дежную «синицу в руке», чем 
«журавля в небе». Он твердо 
знает, что такое план, график, 
срыв, квартал, сдача, выговор, 
премия, но не понимает, что 
устарел. Если заводу требует
ся- новая модель трактора — 
что ж, будет сделано: составим

контактах со многими людь
ми, и в деревне.

Кстати, «деревенские» эпизо
ды картины весьма важны для 
постижения режйссерского за
мысла и смысловой нагрузки 
всего фильма. Ведь именно 
здесь, среди этой незатейли
вой обстановки и простых лю
дей, бросающийся из крайно
сти в крайность, мятущийся 
Герман Бакланов вдруг почув
ствует себя как никогда хоро
шо. раскованно, покойно. Не 

. потому ли, что окружающие 
его здесь люди живут по за
кону высшей гармонии — тру
дясь на земле, благодарно 
пользуясь ее дарами, растя де
тей, умея радоваться жизни? И 
вполне закономерно, что имен
но здесь приходит к нему та

вать», как Флягин, за прием
лемую зарплату. Витенька жа
ждет крупно отхватить от пи
рога «сладкой» жизни. И, на
до сказать, поначалу он в этом 
преуспевает — у него водятся 
«халтурные» деньжата, имеет
ся благоустроенная квартира, 
он на хорошем счету у на
чальства. Его жизненное кре
до: поменьше дать, побольше 
взять.

финальное «пеоевоплощение» 
Флягина — он вдруг становится 
едва ли не единомышленником 
Бакланова. Это заметно сни
жает драматический накал 
развязки. Право же. человек 
«старой закалки», с давно сло
жившимися убеждениями и 
вдруг... «перевоспитывается»...

В упомянутой здесь первой 
рецензии на «Гармонию» кино
критик писал: «...Судьба трак
тора Бакланова, его талантли-
вого изобретения, 
где-то «за кадром», 
но. будет ли освоена 
ством новая модель 
Ну во-первых. из

остается 
Неизвест- 
производ- 
или нет».

финала

ловек, давно переставший тво
рить, живущий представления- график, определим группу

будем спокойно, не особенноми дня вчерашнего.
Авторы фильма задумали, а 

прекрасный актер Михаил

отдаляясь от предыдущей мо
дели; ее усовершенствовать. 
Таков Флягин. Потому-то он и

единственная, 
идея, которая 
ву будущей 
модели...

долгожданная 
и ляжет в осно- 

«баклановской»

Борьбе
ланта за свое право на

Авторы фильма драматурги
чески убедительно показывают, 
что и этот, второй жизненный 
путь, неприемлем для Бакла
нова, как и путь Флягина. Он 
остаётся верен своему собст
венному пути...

Конфликт «укрупняется»: в 
постоянном развитии и боре
нии с самим собой Герман 
вступает в антагонистические 
отношения не только с Фляги
ным. но и с бывшим другом и 
ровесником Алфимовым. В ос
нове конфликта самое важное:

фильма ясно, что баклановская | 
модель признана лучшей. а.
во-вторых, так ли это важно? 1 
Ведь в конце концов не это I 
конечная цель киноискусст- . 
ва — усовершенствовать трак- I 
торы. Нам, кинозрителям, важ- ] 
но другое — духовная победа , 
Германа Бакланова над нрав- I 
ственчым невежеством, обше- ] 
ственной близорукостью, ле- , 

ностью, цинизмом, приспособ- - 
ленчеством. Победа, одержан- j
ная в открытом бою...

Все мы. честно говоря, 
скучились по энергичным, 
ординарным, решительным
роям, 
гаемы

Не тем. которые нсдося-
в своей

сверхидеальности.
заоблачной

настояшего та отношение к жизни.

творчество против догматизма, 
штампа, рутинерства, против 
духовной инерции и нравствен
ного бюрократизма — уже од
но это дает предостаточно ма
териала для рождения в филь
ме истинного жизненного, а не 
«бумажного» конфликта. Но 
авторы фильма идут дальше 
по пути «укрупнения» кон
фликтного противостояния ге-

труду. Заявленный 
фильма несколько ।

ЛЮДЯМ, 
в начале

схематично
и бледно, образ Бакланова как
бы постепенно
«кровь». приобретает 
мерность, выпуклость.

набирает 
много- 

неодно-
значность, превращаясь на на
ших глазах в реального, живо
го, страдающего и борюшего-
ся человека нашего совре-
менника. И становится интере
сен зрителю (кстати, та же вы-

много лучше нас.
а тем. 
все-тани 
тем. кто МО-

жет подсказать мам в трудную 
минуту единственно верный 
поступок... Герман Бакланов — 
такой герой. Смелый, честный, 
бескомпромиссный. требова
тельный, ошибающийся, иду
щий. вечно спешащий за исти
ной. «

С. ДИДКОВСКИЙ.

Зам. редактора 
Ю. БОЙКО«

9.50 — «Больше хороших то
варов».

10.20 — «По музеям и выста
вочным залам».

10.50 — «Человек. Земля. Все
ленная».

11.35 — «Москвичка». Телеви
зионный клуб.

12.50 — «Здоровье».
13.35 — Тираж «Спортлото».
13.50 — «Содружество». Теле

визионный журнал.
14.20 — «Моя пятилетка». К 

50-летию первой пятилетки.
15.35 — Фильм—детям. «Ме

сто под солнцем».
16.30 — «Очевидное —- неве

роятное». Ведет передачу про
фессор С. П. Капица.

17.30 — Новости.
17.45 — Программа мульти

пликационных фильмов.
18.05 — «Девятая студия». Ве

дущий — В. С. Зорин.
19.05 —- Впервые на экране 

ЦТ. Художественный фильм 
«Потому что люблю».

20.30 — «Время».
21.00 — «Лев Толстой — Дра

матург». В передаче принимают 
участиехнародные артисты СССР 
И. Ильинский, П. Массальский, 
А. Зуева.

22.05 — По страницам пере
дач «С песней по жизни».

23.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
12.55 — МОСКВА. Программа 

передач.
13.00 — «Учительница первая 

моя».
13.30 — Поэзия Михаила Ду

дина.
14.00 — Экран — врачу. Ге

модинамика пороков сердца. 
Этиология и патогенез атеро
склероза.

15.00 — «Я — гражданин Со
ветского Союза». Беседы о пра
ве.

15.30 — «Знай и умей». Пере
дача для юных техников.

16.15 — «Перстень княгини 
Анны». Художественный фильм 
(с субтитрами).

17.40 — «Наш сад».
18.10 — «Шахматная школа».
18 40 — Твой учитель — ис

кусство. Искусство Древнего 
Востока.

19.10 — Свердловск. Новости.
19.20 — «И снова в класс я 

прихожу».
19.45 — «Ваших писем го

лоса».
20.15 — Для вас. малыши!
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — Спортивная програм

ма. Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамо» (Тбилиси) — «Ара
рат» (Ереван). 2-й тайм. Транс

ляция из Тбилиси. Чемпионат 
СССР по водному поло. Переда
ча из Алма-Аты.

22.15 — Свердловск. Новости.
22.30 — МОСКВА. «Клуб ки

нопутешествий». Ведущий — 
Ю. А. Сенкевич.

23.30 — «Весенняя мелодия». 
Телевизионный художественный 
фильм.

РАПИО

ПЯТНИЦА. 29 СЕНТЯБРЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — «В редакцию пришло 
письмо...». 7.55 — Обзор област
ных газет. 8.15 — Произведения 
О. Головиной. 9.10 — Объявле
ния. 10.25 — Производственная 
гимнастика. 10.35 — Областные 
известия. 16.45 — Обзор газеты 
«Вечерний Свердловск». 16.50 — 
Объявления. 17.15 — «На темы 
дня» 17.25 — Радиогазета
«Спорт для всех». 20.00 — Об
ластные известия 20.10 — Ра
диожурнал «Деля и люди земли 
уральской». 20.40 — Передачи 
из Москвы.
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СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня КНЯЗЬ ИГОРЬ 
29-IX СПАРТАК 
30-IX РУСАЛКА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня РЕПЕТИТОР
29-IX ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ
30-IX в 13 ч. АЛЕНЬКИЙ

ЦВЕТОЧЕК 
вечером ДОКТОР НАЗАРОВ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Пираты Ти

хого океана (две серии).
СОВКИНО — Жандарм же

нится,
УРАЛ — Блокада (3-я и 

4-я серии). Мститель (пре 
сепии) Табор ухолит в небо. 
Ум. честь и совесть нашей 
эпохи. Вечный огонь Крас
нодона.

ТЕМП — Частный детек«-

СОВРЕМЕННИК — Ийног- 
нито из Петербурга.

ЗАРЯ — Лихорадка на бф- 
лой полосе. Мститель (две 
серии).

МИР — Жандарм жеНйтся.
ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Жандарм женится. Зеркало.

Я «----- -
29—30 сентября по области ожидается переменная облач

ность. местами небольшие осадки, ночью преимущественно в 
виде снега. Ветер северо-западный, 5—10 метров в секунду 
Температура воздуха ночью 0—минус 5. днем 4—9, на севере 
области 2—7 градусов тепла.

Tïîutuime:-
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